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  X сессия Государственного Совета Удмуртской Республики  
 

25 февраля состоялось первое 

пленарное заседание десятой сессии 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики.  

 

 

 Руководил работой сессии 

Председатель Государственного Совета 

Удмуртской Республики Владимир 

Петрович Невоструев. 

 

 

В первом пленарном заседании десятой сессии Государственного Совета 

Удмуртской Республики приняли участие: 

 

 СОЛОВЬЕВ А.В. – и.о. Главы Удмуртской Республики 

 ПИТКЕВИЧ Ю.С. – Председатель Правительства Удмуртской Республики 

 МУСИН Д.А. – главный федеральный инспектор по Удмуртской Республике 

 ЧЕКАЛИН А.А. – член Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации 

 МАРКИН А.Л. – депутат Государственной Думы Федерального Собрания Российской 

Федерации 

 Члены Правительства Удмуртской Республики, руководители министерств, ведомств 

 Руководители федеральных и республиканских учреждений и организаций 

 Руководители органов местного самоуправления Удмуртской Республики 

 Представители общественных объединений 

 Представители средств массовой информации. 

 

Итогом работы первого пленарного заседания десятой сессии стало принятие 8 

законов Удмуртской Республики, а также 6 постановлений Государственного Совета 

Удмуртской Республики, 1 проект закона рассмотрен в первом чтении.  

 

Государственное строительство и местное самоуправление 

 

 Принят закон «О внесении изменений в отдельные законы Удмуртской 

Республики о выборах и референдумах». 

 

 Законом внесены следующие изменения: 

 В связи с тем, что положения Федерального закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ 

«Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан 

Закон подготовлен и принят с целью приведения отдельных законов 

Удмуртской Республики о выборах и референдумах в соответствие Федеральному 

закону "Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в 

референдуме граждан Российской Федерации". 
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Российской Федерации», касающиеся формирования избирательных комиссий на основе 

предложений политических партий, выдвинувших федеральные списки кандидатов, 

которым переданы депутатские мандаты в соответствии со статьѐй 82.1 Федерального 

закона от 18 мая 2005 года № 51-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации» утратили силу с 1 января 2013 года, 

аналогичные положения также исключаются из законов Удмуртской Республики о 

выборах и референдумах. 

 Законом предусмотрено размещение в помещении для голосования при проведении 

выборов и референдумов различных уровней стационарных ящиков для голосования, 

изготовленных из прозрачного (полупрозрачного) материала. 

 Предлагаемые изменения позволят повысить эффективность общественного 

контроля за соблюдением требований законодательства к проведению выборов. 

 С учетом сроков исполнения требования по оборудованию помещений для 

голосования стационарными ящиками для голосования, изготовленными из прозрачного 

(полупрозрачного) материала, соответствующие положения законопроекта вступят в 

силу с 1 июня 2014 года. 

 Сокращен срок утверждения схемы одномандатных и (или) многомандатных 

избирательных округов Государственным Советом Удмуртской Республики, 

представительным органом муниципального образования сроком на десять лет. Такая 

схема утверждается не позднее, чем за четыре месяца до ближайшего дня голосования на 

соответствующих выборах. 

 С целью приведения в соответствие с Федеральным законом «О внесении 

изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации в связи с 

уточнением порядка досрочного прекращения полномочий депутата и замещения 

вакантных депутатских мандатов» законом уточняется порядок распределения 

депутатских мандатов при проведении выборов депутатов Государственного Совета 

Удмуртской Республики с использованием пропорциональной избирательной системы. 

 Законом также вносятся изменения, направленные на унификацию терминологии, в 

соответствии с корреспондирующими положениями Федерального закона от 5 апреля 

2013 года № 44-ФЗ «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для 

обеспечения государственных и муниципальных нужд» и Федерального закона от 29 

декабря 2012 года № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации». 

 

 Принят закон «Об отдельных переходных положениях в связи с изменением 

наименования высшего должностного лица Удмуртской Республики». 

 

 

  

 

 

Бюджетно-финансовая сфера 

 

 

Экономика, инвестиции, промышленная политика 

 

Во втором чтении принят закон «О градостроительной деятельности в 

Удмуртской Республике». 

 

Законом установлены переходные положения, в соответствие с которыми  до 

внесения соответствующих изменений в законы Удмуртской Республики  положения 

законов Удмуртской Республики, регламентирующих статус, полномочия и порядок 

деятельности Президента Удмуртской Республики, применяются к Главе Удмуртской 

Республики. 

 

Закон разработан и принят в целях устранения противоречий и приведения 

законодательства Удмуртской Республики в соответствие с законодательством 

Российской Федерации о градостроительной деятельности.  
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В законе:  

 разграничены полномочия органов государственной власти Удмуртской 

Республики в области градостроительной деятельности;  

 определены виды объектов республиканского и местного значения 

(муниципального района, городского округа, поселения), подлежащие отображению на 

схемах территориального планирования;  

 определен состав, порядок подготовки и утверждения региональных нормативов 

градостроительного проектирования, требований к составу и порядку деятельности 

комиссии по подготовке проекта правил землепользования и застройки. 

 

Ко второму чтению законопроекта головной комиссией вниманию депутатов 

были представлены две таблицы поправок, сформированные из поступивших в адрес 

постоянной комиссии 20 поправок – автор депутат Государственного Совета 

Удмуртской Республики Ю.Ф. Бычков.  

Таблица №1 одобренных поправок содержит 1 поправку, направленную на 

обеспечение сбалансированного состава комиссии по подготовке проекта правил 

землепользования и застройки, а также подготовка качественного и объективного 

проекта правил землепользования и застройки. 

Таблица №2 отклоненных поправок содержит 12 поправок, которые 

противоречат действующему законодательству Российской Федерации о 

градостроительной деятельности. 

Поправки рекомендованные к принятию рассмотрены и приняты на сессии. 

Поправки рекомендованные к отклонению рассмотрены на сессии и отклонены. 

 

 

Внесены изменения в Закон Удмуртской Республики «Об организации 

проведения капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах в 

Удмуртской Республике». 

 

Изменения касаются: 

 сроков принятия решения собственниками о способе 

накопления средств на капитальный ремонт;  

 разграничения функций Попечительского совета, Правления 

регионального оператора по организации проведения капитального 

ремонта и Правительства Удмуртской Республики;  

 приведения в соответствие с федеральным законодательством 

перечня работ по капитальному ремонту;  

 уточнения порядка расчета объема средств, которые 

региональный оператор ежегодно вправе израсходовать на 

финансирование региональной программы капитального ремонта. 

 

 

Наука, образование, культура и молодежная политика 

 

Во втором чтении принят закон «О реализации полномочий в сфере 

образования». 

 

Законом предполагается снижение административных барьеров в строительстве 

с помощью упрощения процедур получения разрешения на строительство и 

подключения к электросетям. 

 

Внесение 

изменений в 

закон 

обусловлено 

изменением 

федерального 

законодатель

ства. 

 

Закон, в соответствии с Федеральным законом от 29 декабря 2012 года № 273-

ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», регулирует отношения в сфере 

образования на территории Удмуртской Республики в пределах полномочий, 

отнесенных Федеральным законом к ведению субъектов Российской Федерации. 
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К рассмотрению законопроекта во втором чтении вниманию депутатов были 

представлены подготовленные головной комиссией поправки, оформленные в две 

таблицы. 

Первая таблица содержит 11 поправок, рекомендованных к принятию на сессии. 

Поправки направлены  на расширение социальных гарантий педагогическим работникам, 

а также на приведение законопроекта в соответствие федеральному законодательству. 

Вторая таблица содержит семь поправок, рекомендованных к отклонению в связи 

с тем, что они противоречат действующему законодательству Российской Федерации. 

Поправки, рекомендованные к принятию, рассмотрены и приняты на сессии. 

Поправки, рекомендованные к отклонению, рассмотрены на сессии и отклонены. 

 

 

Здравоохранение, демографическая и семейная политика 

 

Принят закон «Об отдельных полномочиях органов местного самоуправления 

в сфере охраны здоровья граждан в Удмуртской Республике». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Вопросы национальной политики, общественной безопасности, Регламента и 

организации работы Государственного Совета 

 

Внесены изменения в статью 32 Закона Удмуртской Республики «Об 

установлении административной ответственности за отдельные виды 

правонарушений». 

 

В первом чтении рассмотрен законопроект «О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «Об установлении административной ответственности за 

отдельные виды правонарушений». 

 

Проектом закона вносятся следующие изменения в действующий закон:  

 

 Статья 8 закона («Административная ответственность за нарушение общественного 

порядка при посещении культурно-массовых и спортивных мероприятий») признается 

Закон определяет полномочия органов местного самоуправления в сфере 

охраны здоровья граждан в Удмуртской Республике в соответствии со статьей 17 

Федерального закона от 21.11.2011 года № 323-ФЗ «Об основах охраны здоровья 

граждан в Российской Федерации». 

 

Для справки. К полномочиям органов местного самоуправления в сфере охраны 

здоровья граждан в Удмуртской Республике отнесены: создание условий для 

оказания медицинской помощи населению, информирование населения об угрозе 

возникновения и возникновении эпидемий, реализация мероприятий по 

профилактике заболеваний и формирование здорового образа жизни. 

 

Законом полномочиями по рассмотрению дел об административных 

правонарушениях от имени Министерства транспорта и дорожного хозяйства 

Удмуртской Республики наделены заместители министра транспорта и дорожного 

хозяйства Удмуртской Республики, руководители структурных подразделений 

Министерства транспорта и дорожного хозяйства Удмуртской Республики. 
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утратившей силу в связи с тем, что административная ответственность за данный вид 

правонарушений установлена федеральным законодательством. 

 Закон дополняется новой статьей 11.8, которой предусмотрена административная 

ответственность владельцев транспортных средств за размещение транспортного средства 

на газонах, цветниках, пешеходных дорожках, детских и спортивных площадках.  

 В связи со сложившейся судебной практикой из закона исключаются полномочия 

должностных лиц органов внутренних дел по составлению протоколов об 

административных правонарушениях. 

 В целях приведения в соответствие с законом «О статусе депутата 

Государственного Совета Удмуртской Республики» предлагается исключить 

административную ответственность за непредставление депутату Государственного 

Совета Удмуртской Республики документов или материалов по его запросу. 

 

 

На сессии были приняты шесть постановлений Государственного Совета 

Удмуртской Республики. 
 

В соответствии со статьѐй 7 Регламента Государственного Совета Удмуртской 

Республики Председатель Государственного Совета Владимир Петрович Невоструев 

представил депутатам отчѐт о 

деятельности Государственного Совета 

в 2013 году.  
В прошедшем году предметом 

особого внимания депутатов стала 

актуализация республиканского 

законодательства в соответствии с  

тенденциями  развития 

законотворчества на федеральном 

уровне. Совершенствование 

государственного строительства, 

модернизация экономики и социальной 

сферы, укрепление местного самоуправления и развитие  парламентской деятельности  

путем внедрения новых форм и методов работы способствовали повышению 

содержательного качества законотворческой работы Государственного Совета. 

За прошедший год принято 89 законов Удмуртской Республики, 24 из которых 

являются базовыми, 64 закона вносят изменения в действующее законодательство и 1 

признает ранее принятые законы утратившими силу. Всего в 2013 году Государственный 

Совет за 8 сессий (9 пленарных заседаний) рассмотрел 199 вопросов. 

 

С докладом о своей деятельности в 2013 году перед депутатами выступил 

Уполномоченный по правам человека в Удмуртской Республике Михаил 

Константинович Кокорин.  
Он рассказал о проделанной работе и в конце выступления отметил, что 

материалы уполномоченного свидетельствуют о стабильной ситуации с соблюдением 

прав граждан в республике - не допущено массовых и грубых нарушений, проводилась 

работа по улучшению правопорядка и качества жизни населения. 

 

 Парламентарии досрочно прекратили полномочия своего коллеги Петра 

Данилова на основании его письменного заявления о сложении полномочий. Это связано 

с его назначением на должность заместителя министра культуры, печати и информации 

республики. 
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Назначение на должности мировых судей Удмуртской Республики в зале 

парламента получили три человека. 

 

 Депутаты приняли постановление Государственного Совета Удмуртской 

Республики «О плане законотворческой работы Государственного Совета 

Удмуртской Республики на 2014 год». 

 

 Государственный Совет Удмуртской Республики принял решение поддержать 

проект Федерального закона № 450100-6 «О внесении изменений в Федеральный 

закон «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в 

референдуме граждан Российской Федерации» и направить в Государственную Думу 

Федерального Собрания Российской Федерации прилагаемый отзыв на проект 

Федерального закона № 450100-6 «О внесении изменений в Федеральный закон «Об 

основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан 

Российской Федерации». 

 

 

 

  Заседание Президиума Государственного Совета 

Удмуртской Республики 

 
21 января состоялось первое в начавшемся году заседание Президиума 

Государственного Совета Удмуртской Республики. Руководил заседанием Председатель 

Государственного Совета Владимир Петрович Невоструев. 

На рассмотрение Президиума Государственного Совета был вынесен  перечень 

вопросов Государственного Совета Удмуртской Республики к отчѐту о результатах 

деятельности Правительства Удмуртской Республики в 2013 году. Он составлен на 

основе предложений всех фракций.  Всего в перечне 27 пунктов, касающихся различных 

направлений социально-экономического развития республики. В их числе вопросы о 

мерах, предпринимаемых Правительством Удмуртской Республики по увеличению 

доходной части бюджета Удмуртской Республики, о создании условий для 

инвестиционной привлекательности Удмуртской Республики, поддержке инвестиционных 

проектов, о реализации республиканской целевой программы «Развитие автомобильных 

дорог в Удмуртской Республике (2010 – 2015 годы)» в 2013 году и другие. Отчет 

Правительства на сессии Государственного Совета намечен на март нынешнего года. 

На заседании был утвержден план работы Президиума, постоянных комиссий, 

депутатских фракций и Аппарата Государственного Совета Удмуртской Республики 

на первый квартал 2014 года. Принято также постановление Президиума «О созыве 

десятой сессии Государственного Совета Удмуртской Республики пятого созыва». 
Она состоится 25 февраля 2014 года. 

 

Тридцать первое заседание Президиума Государственного Совета состоялось 

13 февраля текущего года.  

Руководил заседанием Президиума Председатель Государственного Совета 

Владимир Петрович Невоструев.  

В заседании принял участие главный федеральный инспектор по Удмуртской 

Республике Д.А. Мусин. 

В повестке дня заседания Президиума значилось десять вопросов.  

На рассмотрение десятой сессии Государственного Совета Удмуртской Республики 

пятого созыва был вынесен  проект постановления Государственного Совета Удмуртской 

Республики «Об отчѐте о деятельности Государственного Совета Удмуртской Республики 
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в 2013 году». В соответствии со статьѐй 7 Регламента Государственного Совета 

Удмуртской Республики,  члены Президиума Государственного Совета с докладом по 

данному вопросу на заседании десятой сессии Государственного Совета Удмуртской 

Республики поручили выступить Председателю Государственного Совета Удмуртской 

Республики В.П.Невоструеву. 

Президиум Государственного Совета 

рассмотрел проект плана 

законотворческой работы 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики на 2014 год. Проект плана 

включает 65 вопросов, из них: 13 проектов 

законов, которые будут приниматься 

впервые, 38 – которые направлены на 

внесение изменений в действующие законы 

и 14 проектов постановлений, в том числе 3 

законодательные инициативы в 

Государственную Думу Федерального 

Собрания Российской Федерации. Среди проектов законов 11 направлено на 

совершенствование бюджетного и налогового законодательства, 10 – законодательства в 

сфере экономической политики и промышленности, 4 – вопросов развития АПК, 12 – 

направлены на совершенствование законодательства в сфере социальной политики, 8 – 

вопросов государственного строительства и местного самоуправления, 6 – национальной 

политики и общественной безопасности. 

 

Был рассмотрен и принят план мероприятий по реализации соглашений о 

межпарламентском сотрудничестве Государственного Совета Удмуртской 

Республики  на 2014 год. В план вошли:  заключение соглашений о межпарламентском 

сотрудничестве с законодательными собраниями Нижегородской, Пензенской областей, 

рабочие встречи с делегациями законодательных собраний Кировской, Нижегородской, 

Пензенской областей, Пермского края и Государственного Совета Чувашской Республики 

по обмену опытом в сфере законодательной деятельности, рабочие поездки сотрудников 

Аппарата Государственного Совета по обмену опытом обеспечения деятельности 

законодательного органа власти субъекта. Депутаты  также наметили проведение Дней 

Удмуртской Республики в Совете Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации с возможностью обсуждения на заседании в рамках «Час субъекта Российской 

Федерации» вопросов о перспективах социально-экономического развития Удмуртской 

Республики и приоритетов в законотворческой деятельности.  

 

Далее члены Президиума Государственного Совета заслушали информацию 

министра сельского хозяйства и продовольствия Удмуртской Республики А.В. Стрелкова 

о реализации подпрограммы «Кадровое обеспечение агропромышленного комплекса 

Удмуртской Республики на 2011-2015 годы» республиканской целевой программы 

«Социальное развитие села на 2011-2015 годы».  

Финансирование программных мероприятий из бюджета Удмуртской Республики 

идет стабильно, но в меньших от запланированных мероприятиями программы размерах. 

В 2011 году из республиканского бюджета было выделено  11,4 млн. рублей, в 2012 – 11,9 

млн. рублей, в 2013 году -14,7 млн. рублей. 

Средства направляются на решение задач закрепления специалистов на селе, 

совершенствования системы профессиональной подготовки, переподготовки и повышения 

квалификации работников АПК, привлечения студентов в аграрные образовательные 

учреждения. 
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С целью привлечения и 

закрепления специалистов на селе 

молодым специалистам, приехавшим на 

работу в сельскохозяйственные 

организации после окончания высших и 

средних профессиональных учебных 

заведений, предоставляются  социальных 

выплаты. За три года работы специалисты 

с высшим образованием получают 115 

тысяч рублей, со средним 

профессиональным  - 103 тысячи рублей. 

Специалисты, получившие высшее или 

среднее профессиональное образование по заочной форме обучения и молодые рабочие 

(трактористы-машинисты) соответственно 45, 39,5 и 17 тысяч рублей по истечении одного 

года работы у сельхозтоваропроизводителя. 

В 2011 году единовременные выплаты получили 95 человек, в 2012 – 170 и в 2013- 

259 (в том числе 56 человек получили вторую выплату по истечении трех лет работы). 

Размер выплат в расчете на один год работы  нашим молодым специалистам не менялся 

уже в течение 7 лет. В определенный период данная мера играла существенную роль, но 

сегодня выплачиваемая сумма перестала быть материально привлекательной и требует 

корректировки в сторону увеличения.  Более 62 процентов специалистов и рабочих, 

получивших социальную выплату, закрепились и остались работать в тех же 

сельхозпредприятиях куда прибыли. 

Сложная демографическая ситуация, уменьшение количества выпускников 

сельских школ обострили проблему набора абитуриентов в  аграрные образовательные 

учреждения, особенно учреждения среднего профессионального образования, на 

основные сельскохозяйственные технологические специальности крайне важные для 

отрасли. С целью привлечения абитуриентов и сохранения сложившейся материально-

технической базы учебных заведений, с 2012 года осуществляется предоставление 

единовременных выплат студентам первого и второго курсов агро- и зоо- направлений 

подготовки и специальностей в размере от трех до пяти тысяч рублей за  учебный семестр. 

В 2012 году выплаты получили 153, в 2013 – 166 студентов Ижевской государственной 

сельскохозяйственной академии. Данное мероприятие имеет положительный момент – в 

2013 году впервые за последние 9 лет вновь осуществлен набор на подготовку агрономов 

в Сарапульском политехническом колледже и зоотехников в Асановском аграрно-

техническом техникуме, которые начиная с 2014 года также будут получать 

единовременные выплаты. 

Вторая основная задача - совершенствование системы профессиональной 

подготовки, стажировки, переподготовки и повышения квалификации кадров, 

работающих в сельском хозяйстве Удмуртской Республики, решается через реализацию 

мероприятий по обучению. За счет средств бюджета Удмуртской Республики по разным 

формам прошли обучение  в 2011 – 1585,  в 2012 – 1700 в 2013 – 600 человек, в том числе  

повысили квалификацию 300 человек, прошли обучение на семинарах – 300 человек. 

Уменьшение количества обучившихся специалистов вызвано уменьшением 

финансирования по данной статье. Мероприятия Подпрограммы предусматривают 

сотрудничество с другими министерствами и ведомствами. Так, совместно с 

министерством образования и науки проводится работа по профессиональной ориентации 

среди сельских школьников, оказывается организационная и финансовая помощь в 

проведении Слетов ученических производственных бригад. 

Министр доложил, что с 1 января 2014 года подпрограмма "Кадровое обеспечение 

агропромышленного комплекса Удмуртской Республики на 2011-2015 годы» утратила 

свою силу, все мероприятия, связанные  с кадровым обеспечением осуществляются в 
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рамках государственной программы Удмуртской Республики «Развитие сельского 

хозяйства и регулирования рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и 

продовольствия»  на 2013-2020 годы. 

В обсуждении темы принял участие руководитель депутатской фракции «ЛДПР» 

Государственного Совета Удмуртской Республики Д.В. Кулишов. Он привел пример 

успешной реализации задачи кадрового обеспечения агропромышленного комплекса  в 

Липецкой области, где учебный центр создан на базе молочного комплекса. Руководитель 

депутатской фракции внес предложение о субсидировании из средств бюджета 

республики сельскохозяйственных товаропроизводителей, участвующих в подготовке 

кадров для села и способствующих привлечению и закреплению кадров в аграрном 

секторе экономики. Были внесены и другие предложения. 

В своем постановлении, принятом по итогам рассмотрения вопроса, члены 

Президиума рекомендовали Министерству сельского хозяйства и продовольствия 

Удмуртской Республики до 20 марта 2014 года разработать проект положения о 

предоставлении субсидий на экономическое стимулирование сельскохозяйственных 

товаропроизводителей, участвующих в подготовке кадров для села и способствующих 

привлечению и закреплению кадров в аграрном секторе экономики. 

Было рекомендовано также создать Совет по кадровой политике с включением в 

состав сотрудников учебных заведений аграрного профиля, работодателей, руководителей 

муниципальных образований в Удмуртской Республике, депутатов Государственного 

Совета Удмуртской Республики. 

Кроме того рекомендовано подготовить предложения об увеличении 

единовременных выплат молодым специалистам и  работникам профессий аграрного 

профиля. 

На заседании Президиума были рассмотрены и другие вопросы.  

 

 

 

  Заседания постоянных комиссий Государственного Совета 

Удмуртской Республики  
 

16 января состоялось первое в 

наступившем году заседание 

постоянной комиссии по 

агропромышленному комплексу, 

земельным отношениям, 

природопользованию и охране 

окружающей среды под 

председательством Владимира 

Сергеевича Варламова. Рассмотрены 

актуальные и ѐмкие вопросы в сфере 

экологии, недропользования, 

сельскохозяйственного производства. С 

докладами по темам, включѐнным в 

повестку дня, выступили представители отраслевых министерств республики.  

 Первым, в повестке дня значился вопрос «Об организации системы, сбора и 

утилизации отходов в Удмуртской Республике, проблемах и путях решения 

проблемы». С докладом на эту тему выступил заместитель министра природных ресурсов 

и охраны окружающей среды Удмуртской Республики Михаил Константинович Кокорин. 

Проблема сбора и вывоза отходов жизнедеятельности человека – как 

производственных, так и бытовых – стала особенно острой в связи с увеличением 

количества несанкционированных свалок. Среднегодовой объем образования отходов 
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производства и потребления в Удмуртской Республике составляет около 4 млн. м3 или 1 

млн. тонн, при этом 70% образующихся отходов приходится на жилой сектор, 30% - на 

деятельность предприятий и организаций.  

В настоящее время в республике прослеживается тенденция исчерпания мощностей 

по захоронению отходов на действующих городских свалках. Особо остро данная 

проблема стоит в городах Камбарке и Можге. Проблема свалок сельских поселений 

заключается в том, что практически все они относятся к категории несанкционированных. 

Свалки расположены около каждого сельского поселения и являются причиной общей 

захламлѐнности территории Удмуртской Республики. Сейчас в Удмуртии действуют 609 

свалок, 118 из них расположены на участках, которые специально не отводились для 

складирования там мусора. В республике зарегистрированы 14 свалок, имеющих 

лицензии и внесѐнных в Государственный реестр размещения отходов и  один полигон. 

Отдельной проблемой является низкая эффективность организации сбора и вывоза 

твѐрдых бытовых отходов, отметил в своѐм выступлении замминистра. Действующее 

законодательство  обязанность по организации сбора и вывоза бытовых отходов и мусора 

возлагает на органы местного самоуправления поселений и городских округов. 

Практически решена проблема сбора и вывоза  бытовых отходов в многоквартирных 

домах. Однако, невыполнение жителями частного сектора рекомендаций органов 

местного самоуправления заключить договор на вывоз мусора не расценивается как 

нарушение требований природоохранного законодательства, и, соответственно, они не 

подлежат привлечению к ответственности за отказ от заключения договора. Таким 

образом, по мнению замминистра, правоотношения  в сфере обращения с отходами 

нуждаются в дополнительном правовом регулировании. В качестве возможных путей 

решения проблемы сбора и вывоза бытовых отходов и мусора предлагается возложить 

обязанность на собственников индивидуальных жилых домов по заключению договоров 

на услуги по сбору и вывозу мусора. Такая мера  приведѐт к обеспечению санитарного и 

экологического порядка на территориях муниципалитетов. 

Сократить объѐмы захораниваемых отходов призвана республиканская целевая 

программа «Государственная поддержка создания и развития системы переработки и 

захоронения отходов в Удмуртской Республике на 2010-2014 годы». Целью данной РЦП 

является строительство кустовых полигонов ТБО, создание сети мусоросортировочных 

станций, организация сбора и транспортировки отходов, а также стимулирование их 

переработки. В рамках мероприятий программы планируется строительство полигона 

твѐрдых бытовых отходов в Можге, Камбарке, Увинском районе, и мусоросортировочных 

станций в Малопургинском и Балезинском районах. 

Заслушав информацию докладчика, депутаты решили принять информацию к 

сведению. Председатель постоянной комиссии предложил Минприроды УР направить в 

постоянную комиссию свои законодательные предложения для последующего 

обсуждения. 

В ходе заседания депутаты поддержали предложения Законодательного Собрания 

Кировской области, которыми, по мнению членов постоянной комиссии, 

предусматривается приемлемое решение, в части упрощения процедуры получения 

лицензий и выполнения условий пользования недрами для одиночных и мелких 

автономных водозаборов питьевого, хозяйственно-бытового и технологического 

назначения, расположенных вне пределов месторождений подземных вод с 

утвержденными запасами. В частности, предлагается отменить необходимость оценки и 

государственной экспертизы запасов подземных вод, а при невозможности отмены 

процедуры государственной экспертизы материалов по подсчѐту запасов подземных вод 

для одиночных водозаборов предлагается упростить методики оценки запасов подземных 

вод и порядок прохождения государственной экспертизы.  
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Активно  обсуждался  вопрос повестки «О реализации подпрограммы «Кадровое 

обеспечение агропромышленного комплекса Удмуртской Республики» РЦП 

«Социальное развитие села на 2011-2015 годы». С информацией по данному вопросу 

выступил заместитель министра сельского хозяйства и продовольствия Удмуртской 

Республики Петр Соболев. 

По сообщению замминистра, на реализацию мероприятий подпрограммы в бюджете 

Удмуртской Республики ежегодно предусматривается более 15 млн рублей.  

Предоставляются единовременные выплаты на обустройство молодым руководителям и 

специалистам в возрасте не старше 35 лет, прибывшим на работу в сельскохозяйственные 

организации. Размер выплаты зависит от уровня квалификации работника, так, например, 

лицам, имеющим высшее профессиональное образование, сумма выплаты составляет 115 

тысяч рублей. Выплата осуществляется в два этапа – первые 57 тысяч рублей 

выплачиваются в первый год работы, остальная сумма по истечении трѐх лет работы в 

организации. Анализ показывает, что более 62 процентов специалистов и рабочих, 

получивших социальную выплату, закрепились и остались работать в тех же 

сельхозпредприятиях куда прибыли. Вместе с тем, со слов замминистра «данная мера 

перестала быть материально привлекательной», по-прежнему основными проблемами 

выпускников аграрных образовательных учреждений, приходящих на работу в 

сельскохозяйственные организации, влияющими на процесс их адаптации, остаются 

низкий уровень доходов и трудности с жильѐм. Среди участников заседания прозвучали 

предложения по закреплению сельскохозяйственных кадров, молодых специалистов по 

аналогии с программой «Земский доктор». 

Депутаты выразили обеспокоенность, что Минсельхоз УР недостаточно уделяет 

внимание совершенствованию системы профессиональной подготовки, стажировки, 

переподготовки и повышения квалификации кадров, работающих в сельском хозяйстве. 

Депутат Чиркова Елена Михайловна обозначила проблему снижения качества подготовки 

специалистов.  

В ходе обсуждения данного вопроса депутаты отметили, что в настоящее время 

необходим переход к принципу адресной подготовки объѐма и качества специалистов для 

сельского хозяйства.  

 

С информацией о государственной поддержке сельскохозяйственного 

производства в 2014 году выступила заместитель министра сельского хозяйства и 

продовольствия Удмуртской Республики Виктория Ушакова.  

По сообщению замминистра, в области животноводства ставки субсидий на 

поддержку племенного животноводства предусмотрены на уровне 2013 года. Порядок 

предоставления субсидий на реализованное молоко и размеры  ставок будут уточняться 

после утверждения объѐмов финансирования данного направления из федерального 

бюджета.  

С 2014 года в целях повышения доступности получения субсидий 

сельскохозяйственными товаропроизводителями снимаются обязательства с регионов по 

недопущению снижения объѐмов производства молока, молочной продуктивности коров 

и выходу телят на 100 коров по отношению к соответствующему периоду прошлого года. 

Также снижаются требования к сельскохозяйственным товаропроизводителям по росту 

молочной продуктивности коров и выходу телят на 100 коров. У 

сельхозтоваропроизводителей со средней продуктивностью коров 7000 кг молока и выше 

допускается снижение молочной продуктивности до 5% по отношению к 

соответствующему периоду предшествующего года, начиная с 2014 года. Критерий по 

выходу телят снижен до 70 голов в расчѐте на 100 коров в год, предшествующий 

текущему году.  

Кроме того, Правительством РФ подготовлены изменения в Госпрограмму на 2013-

2020 годы об увеличении сроков субсидирования инвестиционных кредитов, 
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направленных на развитие молочного животноводства, до 15 лет с компенсацией за счѐт 

федерального бюджета затрат на уплату процентов по кредитам в размере 100% ставки 

рефинансирования Банка России. 

 В 2014 году на оказание несвязанной поддержки в области растениеводства 

увеличены ставки субсидий на элитное семеноводство. В частности по категории семян 

«суперэлита» с 6500 рублей за тонну до 10000 рублей увеличена ставка субсидий по 

зерновым культурам, с 10000 рублей до 15000 рублей за тонну - по зернобобовым 

культурам. Предусматриваются субсидии на поддержку производства льна. С 

предложением к Минсельхозу УР включить в перечень субсидируемых, семенной 

картофель обратился депутат-член постоянной комиссии Ясонов Бронислав Васильевич. 

С этого года исключается из обязательных условий предоставления субсидий на 

приобретение и модернизацию техники и оборудования требование о сохранении 

посевных площадей к предыдущему году. Сохраняется порядок  предоставления субсидий 

на уплату страховой премии по договорам сельскохозяйственного страхования. 

Кроме того, Федеральным законом от 23.07.2013 N 236-ФЗ «О внесении изменения в 

статью 7 Федерального закона «О развитии сельского хозяйства» в число основных 

направлений государственной поддержки в сфере развития сельского хозяйства включена 

поддержка сельскохозяйственных товаропроизводителей, осуществляющих производство 

сельскохозяйственной продукции на неблагоприятных для такого производства 

территориях. Удмуртия отнесена к территориям с неблагоприятными условиями для 

производства продукции сельского хозяйства. 

С 2014 года регламентируется новый порядок предоставления социальных выплат на 

предоставление жилья в рамках республиканской целевой программы «Устойчивое 

развитие сельских территорий на 2014-2020 годы», заменившей республиканскую 

целевую программу «Социальное развитие села на 2011-2015 годы». Так, в частности, 

очерѐдность предоставления социальных выплат устанавливается по двум критериям - в 

зависимости от сферы занятости (в первую очередь, это лица, занятые в 

агропромышленной сфере) и способа улучшения жилищных условий (в первую очередь, 

строительство). 

Подытоживая заседание, председатель постоянной комиссии Владимир Сергеевич 

Варламов рекомендовал Минсельхозу УР учесть при подготовке нормативных правовых 

актов по предоставлению господдержки, высказанные в ходе обсуждения замечания и 

предложения своих коллег.   

 

 

28 января состоялось первое в текущем году заседание постоянной комиссии 

Государственного Совета Удмуртской Республики по экономической политике, 

промышленности и инвестициям под председательством Валерия Викторовича 

Бузилова. 

        С поправками к проекту закона Удмуртской Республики «О градостроительной 

деятельности в Удмуртской Республике» присутствующих членов комиссии ознакомил 

Валерий Викторович Бузилов. Данные поправки поступили от депутата Государственного 

Совета Удмуртской Республики Юрия Федоровича Бычкова. По результатам полученных 

экспертных оценок состоялось рабочее совещание с привлечением их автора.  

На заседании постоянной комиссии в качестве экспертов выступили первый 

заместитель министра строительства, архитектуры и жилищной политики Удмуртской 

Республики – Рустам Хабибуллин и начальник Управления архитектуры и 

градостроительства – главный архитектор Удмуртской Республики  - Данил Шевкунов. 

Мнение Правового управления Аппарата Государственного Совета Удмуртской 

Республики по вносимым поправкам озвучил начальник отдела правового сопровождения 

законопроектов Евгений Филиппов.  
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Проект закона был разработан в 

целях устранения противоречий и 

приведения законодательства Удмуртской 

Республики в соответствие с 

законодательством Российской Федерации 

о градостроительной деятельности. В 

проекте закона предполагается 

разграничение полномочий органов 

государственной власти Удмуртской 

Республики в области градостроительной 

деятельности, определение видов объектов 

республиканского и местного значения 

(муниципального района, городского округа, поселения), подлежащих отображению на 

схемах территориального планирования, снижение административных барьеров в 

строительстве с помощью упрощения процедур получения разрешения на строительство и 

подключения к электросетям, а также определение  состава, порядка подготовки и 

утверждения региональных нормативов градостроительного проектирования, требований 

к составу и порядку деятельности комиссии по подготовке проекта правил 

землепользования и застройки. 

В процессе обсуждения и после рассмотрения на заседании членами комиссии 

сформировано 2 таблицы: Таблица №1 одобренных поправок (содержит 1 поправку) и 

Таблица №2 отклоненных поправок (содержит 12 поправок). Одобренная поправка 

направлена на обеспечение сбалансированного состава комиссии по подготовке проекта 

правил землепользования и застройки, а также подготовка качественного и объективного 

проекта правил землепользования и застройки. Отклоненные поправки противоречат 

действующему законодательству Российской Федерации о градостроительной 

деятельности. 

 

С вносимыми изменениями в Закон Удмуртской Республики от 22.10.2013 № 

64-РЗ «Об организации проведения капитального ремонта общего имущества в 

многоквартирных домах в Удмуртской Республике» депутатов ознакомил первый 

заместитель министра строительства, архитектуры и жилищной политики Удмуртской 

Республики - Новиков Иван Геннадьевич. Вносимые изменения обусловлены 

изменениями федерального законодательства.  

 

С информацией «Об установлении величины социальной нормы потребления 

электрической энергии (мощности) на территории Удмуртской Республики» 
присутствующих ознакомил заместитель министра промышленности и энергетики 

Удмуртской Республики - Бродько Юрий Иванович. После обсуждения представленной 

информации парламентарии единогласно решили рекомендовать Министерству 

промышленности и энергетики Удмуртской Республики подготовить план 

соответствующих мероприятий по информатизации населения. 

 

В заключение заседания, депутаты заслушали информацию по поручениям, 

содержащимся в Послании Президента Российской Федерации по направлениям, 

курируемым постоянной комиссией по экономической политике, промышленности и 

инвестициям. 

 

 

11 февраля состоялось очередное заседание постоянной комиссии 

Государственного Совета Удмуртской Республики по экономической политике, 

промышленности и инвестициям под председательством Валерия Бузилова. В работе 
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комиссии также принимали участие члены Молодежного парламента при 

Государственном Совете Удмуртской Республики.  

Первый заместитель министра строительства, архитектуры и жилищной политики 

Удмуртской Республики Иван Новиков проинформировал присутствующих 

парламентариев об изменениях, которые предлагается внести в закон о капитальном 

ремонте многоквартирных домов в связи с принятыми 28 декабря 2013 года изменениями 

в Жилищном кодексе Российской Федерации. Данные изменения касаются сроков 

принятия решения собственниками о способе накопления средств на капитальный ремонт, 

разграничения функций Попечительского совета, Правления регионального оператора по 

организации проведения капитального ремонта и Правительства Удмуртской Республики, 

приведения в соответствие с федеральным законодательством перечня работ по 

капитальному ремонту, уточнения порядка расчета объема средств, которые 

региональный оператор ежегодно вправе израсходовать на финансирование региональной 

программы капитального ремонта. Депутатами было принято решение внести данный 

проект закона на рассмотрение десятой сессией Государственного Совета в двух чтениях.  

Также, члены комиссии обсудили предложение депутата Государственного 

Совета Удмуртской Республики Конышева Александра Геннадьевича о награждении 

Почетной грамотой Государственного Совета Удмуртской Республики своих внештатных 

помощников. 

В конце заседания Валерий Бузилов проинформировал присутствующих о 

текущей деятельности комиссии и высказал свое мнение относительно вопроса о 

лицензировании управляющих компаний, в связи с разработкой на федеральном уровне 

соответствующего законопроекта. 

 

 

30 января состоялось заседание 

постоянной комиссии Государственного 

Совета Удмуртской Республики по 

национальной политике, общественной 

безопасности, Регламенту и 

организации работы Государственного 

Совета, на котором депутаты под 

руководством председателя постоянной 

комиссии Энвиля Владимировича 

Касимова рассмотрели законопроект «О 

внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «Об 

установлении административной ответственности за отдельные виды 

правонарушений». 
Изменения в действующий закон вносятся в части установления 

административной ответственности владельцев транспортных средств за размещение 

транспортных средства на газонах, цветниках, пешеходных дорожках, детских и 

спортивных площадках. Законопроектом исключаются из закона полномочия 

должностных лиц органов внутренних дел по составлению протоколов об 

административных правонарушениях. Законопроект рассмотрен и рекомендован к 

принятию на очередной сессии Государственного Совета в двух чтениях. 

 

20 февраля состоялось очередное заседание постоянной комиссии 

Государственного Совета по национальной политике, общественной безопасности, 

Регламенту и организации работы Государственного Совета. Руководил работой 

комиссии - председатель Энвиль Владимирович Касимов.  
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 В ходе заседания были рассмотрены организационные вопросы, касающиеся 

доклада Уполномоченного по правам человека в Удмуртской Республике о своей 

деятельности в 2013 году и отчета министра внутренних дел по Удмуртской Республике о 

деятельности его ведомства в прошлом году. Эти два отчета включены в проект повестки 

дня предстоящей сессии Государственного Совета. 

 

 

Очередное заседание постоянной комиссии Государственного Совета Удмуртской 

Республики по здравоохранению, демографической и семейной политике, под 

руководством Светланы Петровны Кривилевой, состоялось 4 февраля.  

Заседание комиссии началось с 

заслушивания информации о реализации 

государственной программы 

Удмуртской Республики «Развитие 

здравоохранения на 2013-2020 годы». 

Докладывал заместитель министра 

здравоохранения УР Андрей Вадимович 

Воздвиженский. Прежде всего, он 

подчеркнул, что Программа принята в 

целях дальнейшего повышения 

доступности и качества медицинской 

помощи, улучшения основных медико-

демографических показателей и увеличения продолжительности жизни населения. 

Государственная программа предусматривает реализацию приоритетных направлений 

развития отрасли здравоохранения:  

- формирование здорового образа жизни, 

- охрану здоровья матери и ребенка,  

- совершенствование первичной и специализированной, в том числе высокотехнологичной 

медицинской помощи, 

- укрепление кадрового обеспечения отрасли. 

Государственная программа состоит из 10 подпрограмм. Для оценки 

эффективности реализации программных мероприятий предусмотрены целевые 

индикаторы. В целом на реализацию Программы до 2020 года планируется направить 151 

994 906 тыс.рублей.  

Как отметил докладчик, уже в текущем году в рамках программных мероприятий 

активизирована работа по формированию здорового образа жизни  и профилактике 

заболеваний, являющихся лидерами в структуре смертности населения. В республике 

начата всеобщая диспансеризация населения, в рамках которой осмотрено более 217 

тысяч  человек взрослого населения. Впервые с июля 2013 года проведены медицинские 

осмотры несовершеннолетних, которые разделены на 3 вида: профилактические, 

предварительные и периодические. Всего осмотрено свыше 106 тысяч детей. 

Кроме того, в рамках диспансеризации осмотрено 7 145 детей-сирот, детей, 

находящихся в трудной жизненной ситуации, пребывающих в стационарных 

учреждениях, и детей, оставшихся без попечения родителей, в том числе усыновленных, 

принятых под опеку в приемную или патронатную семью. По итогам проведенной 

диспансеризации всем нуждающимся детям оказана специализированная медицинская 

помощь, проведено  реабилитационное и санаторно-курортное лечение.   

Также докладчик довѐл до членов комиссии информацию о проводимых в 

республике мероприятиях по совершенствованию системы оказания медицинской 

помощи.  

Обсудив доклад, комиссия приняла решение рекомендовать Министерству 

здравоохранения УР контролировать реализацию государственной программы 
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Удмуртской Республики «Развитие здравоохранения» на 2013-2020 годы и ежегодно 

рассматривать вопрос о реализации Программы на заседании комиссии. 

 

По следующему вопросу повестки заседания комиссии - о проекте закона «Об 

отдельных полномочиях органов местного самоуправления в сфере охраны здоровья 

граждан в Удмуртской Республике» также доложил Андрей Вадимович Воздвиженский. 

Докладчик отметил, что предлагаемый законопроект регулирует отношения, связанные с 

осуществлением органами местного самоуправления городских округов и муниципальных 

районов, образованных на территории Удмуртской Республики, отдельных полномочий в 

сфере охраны здоровья граждан: 

- по созданию условий для оказания медицинской помощи населению в соответствии с 

территориальной программой государственных гарантий бесплатного оказания 

медицинской помощи в пределах полномочий, установленных Федеральным законом «Об 

общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации»; 

- по информированию населения муниципального образования, в том числе через средства 

массовой информации, о возможности распространения социально значимых заболеваний 

и заболеваний, представляющих опасность для окружающих, на территории 

муниципального образования, а также информирование об угрозе возникновения; 

- по реализации на территории муниципального образования мероприятий по 

профилактике заболеваний и формированию здорового образа жизни.  

В заключение докладчик отметил, что принятие данного законопроекта не 

потребует дополнительного финансирования из бюджета республики.  

Комиссия приняла решение рекомендовать депутатам ГС УР принять 

законопроект в двух чтениях на заседании Х сессии ГС УР. 

 

Затем члены комиссии обсудили предложение руководителя депутатской 

фракции «КПРФ» Владимира Геннадьевича Чепкасова о подготовке вопроса 

«Организация медицинского обслуживания населения Удмуртской Республики. 

Проблемы и пути решения» для рассмотрения в рамках «правительственного часа» на 

сессии ГС УР. В ходе обсуждения пришли к мнению, что необходимо подготовить к 

рассмотрению вопрос об организации медицинского обслуживания населения УР, 

изменив формулировку на: «Организация медицинского обслуживания населения 

Удмуртской Республики. Проблемы и пути решения. Двадцать лет Конституции 

Удмуртской Республики. Здравоохранение Удмуртской Республики: от 

специализированной до высокотехнологичной медицинской помощи». 

 

О проекте закона «О наказах избирателей депутатам Государственного Совета 

Удмуртской Республики» доложил руководитель депутатской фракции «КПРФ» 

Владимир Геннадьевич Чепкасов.  Докладчик отметил, что принятие законопроекта 

необходимо для реализации эффективного взаимодействия депутатов ГС УР с 

избирателями республики и, что законопроект нацелен на дальнейшее развитие 

общественного самоуправления, гражданской инициативы, публичности и гласности в 

деятельности ГС УР. Докладчик подчеркнул, что законопроект разработан с целью 

установления порядка внесения, рассмотрения и реализации наказов избирателей 

депутатам ГС УР, а также порядка утверждения, организации выполнения наказов 

избирателей и контроля за их выполнением. 

Выступившие на заседании комиссии депутаты отметили, что в республике уже 

принят и вступил в силу Закон Удмуртской Республики «О внесении изменений в статью 

8 Закона Удмуртской Республики «О регулировании межбюджетных отношений в 

Удмуртской Республике», предусматривающий выделение средств на выполнение наказов 

избирателей, поступающих в адрес депутатов ГС УР. Члены комиссии считают, что на 

сегодняшний день возможность реализации наказов избирателей законодательно 

consultantplus://offline/ref=50EC971DED1881D85DD209E7634F22EC19F2137121EFD8DBCCC982D995mATDF
consultantplus://offline/ref=50EC971DED1881D85DD209E7634F22EC19F4157722EAD8DBCCC982D995ADB8908A60EBC3ACAC7FB2m2T5F
consultantplus://offline/ref=50EC971DED1881D85DD209E7634F22EC19F4157722EAD8DBCCC982D995ADB8908A60EBC3ACAC7FB1m2T1F
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урегулирована и нет необходимости пока что-то менять. Кроме того, на законопроект 

имеются отрицательные заключения Министерства юстиции РФ по УР, Администрации 

Президента и Правительства УР, Министерство финансов УР, Правового управления 

Аппарата ГС УР. В итоге комиссия решила не поддерживать проект закона «О наказах 

избирателей депутатам Государственного Совета Удмуртской Республики» и 

рекомендовать депутатам ГС УР отклонить его при рассмотрении в первом чтении. 

В заключение заседания члены комиссии обсудили и поддержали отчѐт о 

деятельности постоянной комиссии за 2013 год и план работы постоянной комиссии на 

2014 год. 

 

 

         4 февраля состоялось первое в текущем году заседание постоянной комиссии 

Государственного Совета Удмуртской Республики по бюджету, налогам и финансам под 

председательством Софьи Эльфатовны Широбоковой.  

         Начав заседание, Софья Эльфатовна 

выразила надежду на дальнейшее 

эффективное сотрудничество депутатов-

членов постоянной комиссии, а также 

министерств и ведомств республики в 

работе по совершенствованию бюджетного 

и налогового законодательства. 

 

         В соответствии с повесткой дня 

первым вопросом рассмотрен проект 

закона Удмуртской Республики «О 

внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «О бюджете Удмуртской Республики на 2014 год и на 

плановый период 2015 и 2016 годов».  

         Законопроектом предлагается внесение изменений в доходную часть бюджета 

Удмуртской Республики на сумму 50,0 млн. рублей за счет безвозмездных поступлений от 

государственной организации, в расходную часть бюджета - на сумму 658,7 млн. рублей. 

         Кроме того, для обеспечения соответствующего уровня софинансирования с 

федеральным бюджетом по отдельным министерствам Удмуртской Республики 

предлагается перераспределение ассигнований в пределах средств, предусмотренных 

Законом о бюджете на 2014 год. 

         Также вносятся изменения в приложение 5 к закону, которые носят технический 

характер и связаны с перерасчетом нормативов отчислений в бюджеты муниципальных 

районов, городских округов и поселений республики от акцизов на нефтепродукты.  

         Помимо этого, законопроектом уточняются предельные значения государственного 

долга Удмуртской Республики в связи со снижением объема расходов по обслуживанию 

госдолга республики по состоянию на 1 января 2014 года.  

         Статья 12 Закона о бюджете Удмуртской Республики излагается в новой редакции, 

предусматривающей право Правительства Удмуртской Республики в 2014 году 

привлекать бюджетные кредиты на пополнение остатков средств на счетах бюджетов 

субъектов Российской Федерации (местных бюджетов) в объеме, утвержденном 

Программой государственных внутренних заимствований Удмуртской Республики на 

2014 год. 

         С учѐтом вносимых изменений общий объем доходов составит 49 209 926,1 тыс. 

рублей, общий объем расходов – 56 125 134,4 тыс. рублей, размер дефицита бюджета 

составит 6 915 208,3 тыс. рублей, что соответствует ограничениям, установленным 

Бюджетным кодексом Российской Федерации.  
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         Законопроект разрешен депутатами-членами постоянной комиссии к принятию на 

ближайшей сессии Государственного Совета.  

 

         Затем Софья Эльфатовна Широбокова проинформировала участников совещания о 
предложениях постоянной комиссии по бюджету, налогам и финансам к проекту плана 

законотворческой деятельности Государственного Совета Удмуртской Республики на 

2014 год, о плане работы постоянной комиссии на 1 квартал 2014 года, о предложениях в 

план работы Президиума Государственного Совета Удмуртской Республики на первое 

полугодие 2014 года, а также подвела итоги деятельности постоянной комиссии в 2013 

году. 

          

         О проекте постановления Государственного Совета Удмуртской Республики «О 

внесении изменения в постановление Государственного Совета Удмуртской 

Республики «О Законе Удмуртской Республики «Об утверждении отчета об 

исполнении бюджета Удмуртской Республики за 2002 год» присутствующим доложил 

руководитель депутатской фракции «ЛДПР» Дмитрий Владимирович Кулишов. 

         Суть обсуждаемого вопроса состоит в следующем. Постановление Государственного 

Совета Удмуртской Республики от 17 июня 2003 года № 39-III «О законе Удмуртской 

Республики «Об утверждении отчета об исполнении бюджета Удмуртской Республики за 

2002 год» устанавливает порядок внесения изменений и (или) дополнений в Закон  

Удмуртской Республики «О бюджете Удмуртской Республики», в соответствии с которым 

изменения и (или) дополнения в закон о бюджете Удмуртской Республики могут 

приниматься Президиумом Государственного Совета Удмуртской Республики без их 

рассмотрения на сессии Государственного Совета Удмуртской Республики. Однако в 

соответствии с законом Удмуртской Республики   «О бюджетном процессе в Удмуртской 

Республике» от 22 мая 2008 года № 18-РЗ определена процедура внесения изменений в 

закон о бюджете Удмуртской Республики, в соответствии с которой внесение изменений в 

закон о бюджете Удмуртской Республики возможно только после принятия 

Государственным Советом соответствующего закона о внесении изменений в бюджет 

Удмуртской Республики. В связи с чем возникла необходимость устранить юридическую 

коллизию путем признания утратившим силу пункта 2 Постановления Государственного 

Совета Удмуртской Республики от 17 июня 2003 года № 39-III «О законе Удмуртской 

Республики «Об утверждении отчета об исполнении бюджета Удмуртской Республики за 

2002 год». 

           В процессе обсуждения вопроса заместитель министра финансов Удмуртской 

Республики Станислав Петрович Евдокимов озвучил мнение Правительства Удмуртской 

Республики о нецелесообразности поддержки данного проекта постановления в связи с 

необходимостью оперативного обеспечения указов Президента Российской Федерации, 

касающихся, в частности, повышения заработной платы работников бюджетной сферы, 

требующих незамедлительного решения вопросов о перераспределении средств бюджета 

республики. Принятие проекта постановления, по мнению заместителя министра 

финансов, повлечет затягивание процедуры принятия решений на федеральном уровне о 

предоставлении средств бюджету Удмуртской Республики на условиях софинансирования 

мер государственного поддержки. В результате чего в бюджет Удмуртской Республики 

могут не поступить средства федерального бюджета на решение социально значимых 

вопросов республики.   

В поддержку мнения Правительства Удмуртской Республики выступили депутаты 

Госсовета Валерий Васильевич Моисеев и Андрей Васильевич Шутов. 

В итоге принято единогласное решение не рассматривать проект постановления на  

очередной сессии Государственного Совета Удмуртской Республики до момента внесения 

изменений в закон Удмуртской Республики от 22 мая 2008 года № 18-РЗ "О бюджетном 

процессе в Удмуртской Республике". 
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5 февраля под председательством Натальи Федоровны Кузнецовой состоялось 

заседание постоянной комиссии Государственного Совета по государственному 

строительству и местному самоуправлению.  

 Депутаты рассмотрели вопрос о 

назначении мировых судей, чьи 

кандидатуры представил заместитель 

Председателя Верховного Суда Удмуртской 

Республики Сергей Берш.  

 Кроме того, постоянная комиссия 

рассмотрела законопроекты, вносимые на 

рассмотрение очередной сессии 

Государственного Совета. По инициативе 

Управления по обеспечению деятельности 

мировых судей Удмуртской Республики при 

Правительстве Удмуртской Республики 

предложено внести изменения в закон «О мировых судьях Удмуртской Республики» с 

целью приведения нормы закона в соответствие с федеральным законодательством, а 

также оптимизировать нагрузку на мировых судей. Также, предложено внести изменения 

в закон «Об учреждении юридических консультаций в Удмуртской Республике», 

которые позволят детализировать процедуру осуществления материально-технического и 

финансового обеспечения деятельности юридической консультации и повысят уровень 

координации взаимодействия адвокатского корпуса с органами государственной власти, 

судебными и правоохранительными органами. Все рассмотренные законопроекты были 

одобрены членами постоянной комиссии и рекомендованы для рассмотрения на 

ближайшей сессии Государственного Совета Удмуртской Республики.  

 

19 февраля вновь состоялось заседание постоянной комиссии Государственного 

Совета Удмуртской Республики по государственному строительству и местному 

самоуправлению. Руководила заседанием председатель постоянной комиссии Наталья 

Федоровна Кузнецова. 

 Единственным вопросом повестки заседания стало обсуждение, представленного 

заместителем начальника Правового управления Администрации Президента и 

Правительства Удмуртской Республики Мироновым Николаем Александровичем, 

проекта закона «Об отдельных переходных положениях в связи с изменением 

наименования высшего должностного лица Удмуртской Республики».  

 Необходимость принятия данного законопроекта связана с тем, что 21 февраля с.г. 

начинает практически действовать Закон Удмуртской Республики №15-РЗ «О внесении 

поправок к Конституции Удмуртской Республики», предусматривающий изменение 

наименования высшего должностного лица Удмуртской Республики с Президента на 

Главу. Предлагаемым законопроектом предусматривается установить переходные 

положения, в соответствии с которыми статьи законов Удмуртской Республики, 

регламентирующие статус, полномочия и порядок деятельности Президента Удмуртской 

Республики, применяются к Главе Удмуртской Республики. После того, как во всех 

законах Удмуртской Республики будет изменено название высшего должностного лица 

региона, данный закон утратит силу. Всего необходимо внести изменения в более чем 50 

законов Удмуртской Республики.  

 Депутаты комиссии решили вынести данный законопроект на рассмотрение сессии 

Государственного Совета Удмуртской Республики.  
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11 февраля состоялось очередное заседание постоянной комиссии по науке, 

образованию, культуре и молодѐжной политике под руководством Натальи Алексеевны 

Судариковой.  

Заседание комиссии началось с рассмотрения поправок, поступивших к принятию 

законопроекта «О реализации полномочий в сфере образования» во втором чтении. 

Заседанию комиссии предшествовала большая работа, проведѐнная рабочей группой по 

обсуждению поправок, поступивших к законопроекту. В постоянную комиссию 

поступило более 1,5 тысяч обращений, связанных с мерами социальной поддержки 

педагогических работников. В итоге рабочая группа сформулировала предложения, 

которые обсуждались на заседании постоянной комиссии.  

Первая поправка, которую 

предложила Наталья Алексеевна 

Сударикова, предполагает осуществление 

для выпускников, получивших среднее или 

высшее педагогическое образование и 

принятых на работу на должности 

педагогических работников в (сельские) 

государственные или в муниципальные 

образовательные организации Удмуртской 

Республики единовременных денежных 

выплат за каждый полный год работы в 

указанных образовательных организациях в 

следующих размерах:  

за первый год работы – 40 000 рублей;  

за второй год работы – 60000 рублей;  

за третий год работы – 80000 рублей.  

Финансовое обеспечение указанных выплат будет осуществляться за счѐт средств 

республиканского бюджета. Порядок осуществления указанных выплат будет 

устанавливаться Правительством Удмуртской Республики. Помимо этого предлагается 

педагогическим работникам, работающим по основному месту работы в сельских 

государственных и муниципальных общеобразовательных организациях республики и 

нуждающимся в улучшении жилищных условий предоставлять возможность участия в 

республиканских льготных ипотечных программах с пониженными ставками банковских 

кредитов. Условия, определяющие возможность участия педагогических работников в 

указанных программах, будут определяться Правительством Удмуртской Республики. 

С особой ответственностью и деликатностью члены комиссии отнеслись к 

рассмотрению поправки, поступившей от Всеудмуртской ассоциации «Удмурт Кенеш», 

касающейся поэтапного введения изучения удмуртского языка как государственного 

языка Удмуртской Республики. Для реализации этого в 2014 году и плановом периоде 

2015 и 2016 годов потребуется финансирование в объѐме 50,7 млн рублей. Наталья 

Алексеевна Сударикова привела аргументы в пользу необоснованности предлагаемой 

поправки. Депутаты отметили, что в соответствии со статьѐй 14 Федерального закона «Об 

образовании в Российской Федерации» предоставлена возможность организации 

преподавания и изучения государственных языков республик Российской Федерации. 

Предлагаемая поправка сужает принятую формулировку проекта закона УР «О 

реализации полномочий в сфере образования» в первом чтении, так как в ней идѐт речь об 

обучении удмуртскому языку в школьных и дошкольных организациях, исключая 

организации начального, среднего и высшего профессионального образования. Наталья 

Алексеевна Сударикова предложила часть 2 статьи 5 проекта закона УР «О реализации 

полномочий в сфере образования» оставить в редакции законопроекта, принятом в первом 

чтении. Было проведено поимѐнное голосование и большинством голосов поддержано 

предложение председателя постоянной комиссии. 
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Затем члены комиссии рассмотрели проект закона «О внесении изменений в 

статьи 9 и 14 Закона Удмуртской Республики «О Государственном Совете 

Удмуртской Республики». Наталья Алексеевна Сударикова пояснила коллегам, что 

законопроект разработан в целях поддержания студентов государственных и 

негосударственных учреждений высшего профессионального образования, имеющих 

государственную аккредитацию и расположенных на территории Удмуртской 

Республики, обучающихся по очной форме за счѐт бюджета или по договору с 

физическими или юридическими лицами с оплатой стоимости обучения. Законопроектом 

предлагается установить премии Государственного Совета Удмуртской Республики 

студентам, достигшим особых успехов в общественной деятельности, освоении 

образовательных программ, за  проведение актуальных исследований, направленных на 

социальное и экономическое развитие Удмуртской Республики. Докладчик отметила, что 

законопроект нацелен на дальнейшее развитие общественного самоуправления, 

гражданской инициативы, публичности и гласности в деятельности Государственного 

Совета Удмуртской Республики.  

Комиссия решила предложить депутатам проект закона «О внесении изменений в 

статьи 9 и 14 Закона Удмуртской Республики «О Государственном Совете Удмуртской 

Республики», внесѐнный постоянной комиссией по науке, образованию, культуре и 

молодѐжной политике, принять в двух чтениях на очередной сессии Государственного 

Совета. 

В заключение заседания члены комиссии обсудили и поддержали отчѐт о 

деятельности постоянной комиссии за 2013 год и план работы постоянной комиссии на 

2014 год. 

 

 

 

  Работа депутатских фракций 
 

 Депутатская фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
 

 

 

В центре внимания – первичные отделения Партии. 

 

 27 февраля 2014 года депутаты фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» приняли участие в 

работе Форума секретарей первичных отделений Регионального отделения Партии. В 

данном мероприятии приняли участие более 900 человек: это секретари первичных 

отделений, члены Регионального Политсовета, депутаты ГД РФ, руководители партийных 

проектов, активисты общественных объединений - партнеров Партии.  

 Форум партийного актива - это мероприятие, имеющее большое значение для 

Удмуртского регионального отделения партии «Единая Россия». Отличительной чертой 

форума являлось то, что он проводился в регионе впервые, на него были приглашены 

представители не только нашей республики, но и представители регионов Приволжского 

Федерального округа. 

 В рамках мероприятия присутствующим продемонстрировали фильм о работе 

Первичных отделений Партии за год. Фильм – наглядный пример того, что единороссы в 

регионе ведут активную политическую и  общественную  работу, уверено  и не сдавая 

своих позиций. 

 Секретарь Удмуртского регионального отделения Партии, врио Главы Удмуртской 

Республики А.В.Соловьев  в своѐм  выступлении  поблагодарил  секретарей  первичных 

отделений Партии за отличную работу, отметил  их значимость в структуре  Партии. «Не 
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секрет, что любая политическая Партия сильна, прежде всего, своими первичками, то есть 

тем партийным звеном, которое является самым близким к нашим гражданам», - отметил  

А.В. Соловьев. 

 

 

Подводим итоги, утверждаем планы… 

 

 24 февраля 2014 года состоялось очередное Собрание фракции «ЕДИНАЯ  

РОССИЯ». В его работе принял участие первый Президент Удмуртии Александр Волков. 

Повестка дня Собрания была очень насыщенной.  

Руководитель фракции А.М. Прасолов 

представил депутатам отчет о работе 

фракции в 2013 году. Также на заседании 

был рассмотрен и принят план работы 

фракции на 2014 год, сформированный на 

основе поступивших предложений от  

членов фракции. Основная часть вопросов 

повестки дня была посвящена, 

законопроектам, выносимым на 

рассмотрение десятой сессии 

Государственного Совета. Не осталась без 

внимания и инициатива Всеудмуртской 

ассоциации «Удмурт кенеш» - ввести обязательное изучение удмуртского языка в школах 

Удмуртии. Поправку в законопроект «О реализации полномочий в сфере образования» 

представил Президент общественной организации И.Н. Семенов. Позицию постоянной 

комиссии по науке, образованию, культуре и молодежной политике озвучила ее 

председатель Н.А. Сударикова. Она отметила, что в предложенной «Удмурт Кенешем» 

поправке сужена та возможность, которая предполагается в отношении изучения 

удмуртского языка в первой редакции законопроекта. Наталья Алексеевна процитировала 

первую редакцию законопроекта и добавила, что ни одна формулировка в ней не 

препятствует изучению удмуртского языка в школах республики.  

Завершилось заседание 

награждением победителей ежегодного 

конкурса «Лучший помощник депутата». 

По итогам 2013 года такое звание в разных 

номинациях получили 8 человек. А двое из 

них, учитывая особое мнение членов 

Совета фракции – членов конкурсной 

комиссии, за многолетнюю активную 

общественно-политическую работу, 

направленную на обеспечение депутатской 

деятельности, награждены Почетной 

грамотой Государственного Совета 

Удмуртской Республики. Такой чести удостоились К.В. Лазарева, помощник депутата 

С.В. Мусинова и Э.А. Овечкина, помощник депутата Н.А. Судариковой 

 

 

Состоялось заседание Совета фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

 

 4 февраля состоялось очередное заседание Совета фракции. Руководил работой 

А.М. Прасолов, который подвѐл краткие итоги работы фракции в 2013 году и представил 

проект плана работы на 2014 год. Совет принял решение рассмотреть более подробно 
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данные вопросы на очередном Собрании фракции, которое традиционно состоится в 

преддверии предстоящей сессии, а именно 24 февраля.  

 Член Совета фракции - Заместитель 

Председателя Государственного Совета 

Удмуртской Республики, председатель 

постоянной комиссии по бюджету, 

налогам и финансам С.Э. Широбокова 

рассказала Совету о проделанной работе 

по  подготовке к реализации Закона 

Удмуртской Республики «О внесении 

изменения в статью 8 Закона Удмуртской 

Республики «О регулировании 

межбюджетных отношений в Удмуртской 

Республики». В ходе рассмотрения 

данного вопроса Совет рассмотрел вопрос 

о закреплении депутатов – членов фракции, избранных по республиканскому 

избирательному округу, за избирательными округами, в части распределения средств 

субсидий на реализацию наказов избирателей.  

 В заключение своей работы Совет подвѐл итоги фракционного конкурса «Лучший 

помощник депутата 2013 года».  По итогам рассмотрения представленных материалов 

принято следующее решение: 

 1. Рассмотрев ходатайства членов депутатской фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в 

Государственном Совете Удмуртской Республики на присвоение звания победителя 

конкурса «Лучший помощник депутата 2014 года», принять к рассмотрению 8 

кандидатур. 

 2. Признать победителями конкурса «Лучший помощник депутата 2014 года»: 

 2.1. В номинации «Организационно-массовая работа с избирателями»:  

- Кудрявцева Анатолия Геннадьевича, помощника депутата Кайгородова Юрия 

Михайловича; 

- Трофимова Сергея Юрьевича, помощника депутата Алексеева Алексея Александровича; 

- Микрюкову Надежду Александровну, помощника Зверева Алексея Владимировича. 

 2.2. В номинации «Организация работы общественной приѐмной депутата»: 

- Овечкину Эльвиру Александровну, помощника депутата Судариковой Натальи 

Алексеевны; 

- Сидорову Анну Алексеевну, помощника депутата Кутдузова  Наиля Рауфовича; 

- Лазареву Кристину Валерьевну, помощника депутата Мусинова Сергея Васильевича. 

 2.3. В номинации «Юридическое обеспечение депутатской деятельности»: 

- Пушину Ольгу Леонидовну, помощника депутата Бельтюкова Алексея Васильевича 

 2.4. В номинации «Информационно-аналитическое обеспечение депутатской 

деятельности»: 

- Боброву Светлану Владимировну, помощника депутата Кайгородова Юрия 

Михайловича. 

 3. Победителям конкурса вручить на Собрании депутатской фракции «ЕДИНАЯ 

РОССИЯ» в Государственном Совете Удмуртской Республики Благодарственное письмо, 

вымпел с надписью «Лучший помощник депутата» и сувенирный набор.  

 4. Учитывая особое мнение членов Совета фракции, выйти с ходатайством к 

Председателю Государственного Совета Удмуртской Республики В.П. Невоструеву о 

награждении Почѐтной грамотой Государственного Совета Удмуртской Республики, за 

многолетнюю активную общественно-политическую работу, направленную на 

обеспечение депутатской деятельности и реализацию наказов избирателей: 

- Овечкину Эльвиру Александровну, помощника депутата Судариковой Натальи 

Алексеевны; 
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- Лазареву Кристину Валерьевну, помощника депутата Мусинова Сергея Васильевича. 

5.  Информацию о результатах конкурса направить в газету «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в 

Удмуртии» для публикации. 

 

 

Сохраняем традиции - воспитываем патриотов. 

        18 февраля в зале заседаний Государственного Совета для студентов педагогических 

колледжей городов Удмуртской Республики, прошел Урок мужества на тему: «Есть такая 

профессия - Родину защищать!». Организацию и проведение урока  инициировала 

фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ» при поддержке постоянной комиссии Государственного 

Совета Удмуртской Республики по науке, культуре, образованию и молодежной политике.  

        Категория участников урока была выбрана не случайно. Педагогический труд 

подразумевает под собой не только образовательную и развивающую деятельность, но 

еще и воспитательную, общественную функцию. Будущие педагоги должны быть самыми 

чуткими проводниками тех 

общечеловеческих ценностей: 

нравственные основы, преемственность 

поколений, исторический опыт и 

культурное самосознание нашего народа,  

способных стать тем самым прочным 

фундаментом, на котором будет построено 

будущее нашей страны. 

      Основная цель урока - воспитание 

чувства патриотизма, гордости за свою 

страну, за соотечественников, за свою 

республику, расширение представления о 

героизме российского народа, воспитание уважительного отношения к старшему 

поколению, памятникам войны. 

 Почетными гостями «Урока мужества» стали Председатель Государственного 

Совета Удмуртской Республики В.П. Невоструев, депутат Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации, генерал армии Н.П. Аброськин, 

Председатель постоянной комиссии по науке, образованию, культуре и молодѐжной 

политике Н.А. Сударикова, Министр культуры Удмуртской Республики В.М. Соловьѐв, 

заместитель министра образования и науки Удмуртской Республики В.М. Чучков, 

Руководитель Удмуртского регионального отделения ДОСААФ России Р.А. Маликов. 

Открылся Урок мужества гимнами Российской Федерации и Удмуртской Республики, 

далее говорили о войне, о мужестве солдат, делились воспоминаниями… 

 В.П. Невоструев предложил ребятам вспомнить историю, коснувшись в своем 

выступлении и темы Великой Отечественной войны, и драматического афганского 

конфликта, затронул он и нынешние события на Северном Кавказе. Отметив, что хотя 

Удмуртская Республика территориально находится далеко от «горячих» точек, 

трагические вести регулярно приходят и в родниковый край. Это и смерть от рук 

террориста в Дагестане сотрудника полиции Петра Шихова, и декабрьские взрывы в 

Волгограде, унесшие жизни наших земляков. В завершение выступления Владимир 

Петрович вручил Благодарности руководителям педагогических колледжей за активную 

работу по патриотическому воспитанию.  

 Н.П. Аброськин предложил почтить память всех погибших в военных конфликтах 

минутой молчания. Затем он поделился со студентами своими мыслями о роли педагога в 

обществе, о патриотизме и патриотическом воспитании. Далее депутат Госдумы вручил 

группе ветеранов – участников испытаний ядерного оружия на Тоцком полигоне 

Почетные грамоты Удмуртской Республики.  
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 В.М.Соловьев проинформировал 

студентов и педагогов о создании в 

республике Совета, который будет 

заниматься воспитательной работой.  

 Завершил блок официальных 

выступлений Р.А.Маликов. Руководитель 

Удмуртского регионального отделения 

ДОСААФ России рассказал о мероприятиях, 

проводимых организацией, и о новой 

системе подготовки студентов к воинской 

службе.  

 Особым отпечатком в сердцах 

участников урока остался видеоряд о страшных событиях 1 сентября 2004 года в г. 

Беслане… В результате 2-х дневной осады и штурма здания школы, захваченной 

террористами, погибло 334 человека, в том числе 186 детей. Погибли мирные жители, 

погибли школьники и учителя, погибли бойцы спецназа, заслонившие детей. 

Незабываемое впечатление оставили художественные номера, подготовленные 

студентами. Исполнение песни «Беслан» заставило зал встать, безупречно разложенная по 

голосам песня «Ты неси меня, река» в исполнении хора «Мужское братство» Воткинского 

музыкально-педагогического колледжа им. П.И. Чайковского вызвала бурные 

аплодисменты.  

Завершился Урок мужества коллективным исполнением Гимна Российской Федерации. 

Закончился урок возложением цветов к монументу боевой и трудовой славы «Вечный 

огонь».  

 

 Участников совещания познакомили с работой депутатской фракции 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» в Государственном Совете Удмуртской Республики 

 

26 февраля Руководитель фракции 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» А.М. Прасолов 

принял участие в работе семинара-

совещания с Руководителями Региональных 

исполнительных комитетов партии 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» Приволжского 

федерального округа.  

Перед началом работы участники 

семинара посетили зал заседаний Совета 

фракции, познакомились с работой 

секретариата, положительно оценили 

качество и информативность 

представленного наглядного материала о работе депутатов фракции и их помощников. Не 

осталась без внимания и размещѐнная в зале фотовыставка на тему: «В интересах 

республики – на благо жителей», которая наглядно демонстрирует все стороны 

фракционной работы. Дополнением послужила и представленная руководителем фракции 

видео презентация, после которой Алексей Михайлович Прасолов более детально 

рассказал присутствующим об основных направлениях работы, о реализации партийных 

федеральных и региональных проектов, сообщил о проводимых публичных 

мероприятиях.  

Помимо этого, участники семинара интересовались по какому принципу 

депутатами Госсовета Удмуртской Республики распределяются средства на исполнение 

наказов избирателей. Очень заинтересовал гостей из Приволжского федерального округа 

опыт проведения конкурса внутри фракции на звание «Лучший помощник депутата».  
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В итоге участники совещания высказали предложение о необходимости 

выстраивания работы по межфракционному взаимодействию в рамках ПФО.  

 

 

 

  Работа Молодѐжного парламента 

 

Молодые парламентарии Завьяловского района побывали с экскурсией в 

Государственном Совете Удмуртской Республики 

 

 24 января заместитель Председателя Государственного Совета – председатель 

постоянной комиссии по бюджету, налогам и финансам Софья Широбокова встретилась с 

членами Молодежного парламента Завьяловского района.  

 Софья Широбокова приветствовала 

участников экскурсии и рассказала о том, 

каким образом формируется 

республиканский бюджет. Заместитель 

Председателя Государственного Совета 

поделилась своими рассуждениями об 

избирательной системе, об 

ответственности депутатов перед своими 

избирателями, коснулась она также темы 

семьи и национальности.  

 Далее ребята встретились с 

заместителем Председателя ЦИК УР 

Надеждой Глуховой, которая рассказала о том, как организована избирательная система в 

Удмуртии, как проходят выборы. Также молодым парламентариям был 

продемонстрирован КОИБ – комплекс обработки избирательных бюллетеней, который 

активно используется при проведении выборов в г.Ижевске.  

 Участники экскурсии познакомились и с деятельностью депутатской фракции 

«Единая Россия», работой Региональной общественной приемной Председателя партии 

«Единая Россия» Д.А. Медведева. Молодые парламентарии побывали в Геральдическом 

зале, встретились с депутатом Государственной Совета Петром Даниловым, который 

рассказал о порядке проведения сессий Госсовета и о своем опыте депутатской работы.  

 В завершение экскурсии члены Молодежного парламента Завьяловского района и 

члены Президиума республиканского Молодежного парламента обсудили вопросы 

взаимодействия и организации совместной работы.  

 

 

Состоялось заседание Президиума Молодежного парламента при Государственном 

Совете Удмуртской Республики 

 

 31 января состоялось заседание Президиума Молодежного парламента при 

Государственном Совете Удмуртской Республики. Члены Президиума Молодежного 

парламента утвердили программу проведения выездного семинара «Школа молодого 

парламентария», запланированного на 15-16 февраля, а также положение о конкурсе 

«Лучший муниципальный Молодежный парламент».  

 Председатель профильного комитета Юлия Никитина проинформировала 

присутствующих о предстоящей акции, посвященной Международному Дню родного 
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языка. Членами Молодежного парламента, при участии инициативной группы, 

предлагается проект «Лингвистическое дерево», цель которого - пропаганда удмуртской 

культуры и языка, воспитание в подрастающем поколении определенной духовной и 

гражданской позиции.  

 Также молодые парламентарии обсудили ряд других вопросов.  

 

 

Молодѐжный парламент утвердил план работы на год 

 

 15 февраля состоялась вторая сессия Молодежного парламента при 

Государственном Совете Удмуртской Республики. Руководил работой сессии 

председатель Молодежного парламента Роман Соловьев. 

 В ходе сессии были утверждены план работы Молодежного парламента на 2014 год 

и положение о проведении республиканского конкурса «Лучший муниципальный 

Молодежный парламент 2014 года». План включает в себя 68 пунктов информационной, 

законотворческой, проектно-программной и презентационной деятельности.  

 Молодежный парламент делегировал председателя комитета по науке, 

образованию, культуре и занятости Дмитрия Плешакова в состав республиканского 

Совета молодых ученых, инноваторов и специалистов Удмуртской Республики.  

 Заместитель председателя Молодѐжного парламента Удмуртской Республики 

Ольга Вежеева уполномочена представлять парламент в составе организационного 

комитета Всероссийской научно-практической конференции «Инновации в науке, технике 

и технологиях».  

 Кроме того, ребята рассмотрели два предложения об обращении в 

Государственный Совет Удмуртской Республики по поводу законотворческих инициатив.  

 Одно обращение касается Федерального закона «О защите прав юридических лиц и 

индивидуальных предпринимателей при осуществлении государственного контроля 

(надзора) и муниципального контроля». Молодежный парламент считает правильным 

предложить в перечень оснований для проведения внеплановой проверки органом 

государственного жилищного надзора пункт, разрешающий осуществление 

государственного или муниципального контроля юридических лиц или индивидуальных 

предпринимателей в связи с обращением общественных объединений потребителей (их 

ассоциаций, союзов).  

 Второе обращение касается предложения о внесении изменения в республиканский 

закон «Об организации проведения капитального ремонта общего имущества в 

многоквартирных домах в Удмуртской Республике». В частности, молодѐжь предлагает 

дополнительно включить в перечень услуг и работ по капитальному ремонту общего 

имущества в многоквартирном доме, оказание которых финансируется за счѐт средств 

фонда капитального ремонта, замену теплоизоляции инженерных систем тепло-, 

водоснабжения, а в перечень ремонта фасада – замену оконных конструкций. 

Предлагается и ряд других изменений.  

 Эти вопросы вызвали серьѐзную дискуссию среди членов Молодѐжного 

парламента. В итоге оба обращения в Государственный Совет Удмуртской Республики по 

внесению изменений в действующее законодательство были поддержаны большинством 

голосов. 

 Следующая сессия Молодѐжного парламента запланирована на апрель 2014 года.  
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Завершился первый семинар Школы молодого парламентария 

 

 15-16 февраля в Ижевске на 

базе оздоровительного комплекса «Берѐзка» 

прошел первый семинар Школы молодого 

парламентария, организованный 

Министерством по делам молодѐжи для 

членов Молодѐжного парламента при 

Государственном Совете Удмуртской 

Республики.  

 В Открытии Школы приняли участие 

председатель постоянной комиссии по 

науке, образованию, культуре и 

молодежной политике Государственного Совета Удмуртской Республики Н.А. 

Сударикова и министр по делам молодежи Удмуртской Республики В.М. Соловьев.   

 Программа двухдневного семинара состояла из различных мероприятий, 

направленных на повышение уровня компетентности и профессионализма молодых 

парламентариев: лекции-практикумы «Законодательный процесс в Удмуртской 

Республике», «Участие молодежи в общественно-политической жизни Удмуртской 

Республики», тренинг «Золотая команда», брейнсторм «Молодежь-2025. Стратегия 

развития», игра «Управленческие поединки». 

 Также в ходе семинара участники подробно познакомились с работой 

муниципальных молодежных парламентов, внесли свои предложения в общий план 

работы, обсудили механизмы дальнейшего взаимодействия. По мнению Елены 

Корепановой, председателя Молодежного парламента Глазовского района, участие членов 

президиума Молодежного парламента в заседаниях сессий муниципальных молодежных 

парламентов было бы эффективным для развития и поддержки молодежи в районах и в 

городах республики. Председатель Молодежного парламента г. Воткинска Айрат 

Газимзянов предложил совместное участие в научно-практической конференции «Научно-

творческий потенциал молодѐжи XXI века», проводимой ежегодно в г. Воткинске и 

способствующей развитию у молодѐжи инновационных способностей и умений через 

проектную и исследовательскую деятельность.  

 По завершению семинара молодые парламентарии высказались о волнующих их 

темах, которые в дальнейшем войдут в содержание годовой программы Школы. 

 

Члены Молодѐжного парламента «посадили» дерево 

 

 Необычное дерево появилось в ТРЦ 

«Столица» города Ижевска - «Лингвистическое 

дерево» («Кылписпу»). Его высадил 

Молодѐжный парламент при Государственном 

Совете Удмуртской Республики. 

 Данный проект реализовывается с 

целью привлечения внимания к удмуртскому 

языку и культуре. Открыть проект - 

перевернуть первое слово на листочке 

лингводерева доверили воспитаннице детского 

сада, 5-тилетней Тае Кунгуровой. Тая не знает 

удмуртского языка. Но благодаря игре в 

лингводерево, интерес изучить язык у неѐ 

появился.  

 Познакомить с удмуртским языком - 
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через игру и есть главная задача проекта "Лингводерево". На «листочках» 70 удмуртских 

слов. Их расположили так, чтобы можно было составлять предложения. Например, «я тебя 

люблю» - «мон тонэ яратисько».  

 Председатель Молодѐжного парламента Роман Соловьѐв поздравил всех 

собравшихся с Международным днѐм родного языка: 

 - Мы хотели донести до всех людей, что все должны осознавать, не смотря на свою 

этническую, религиозную принадлежность, что мы все граждане одной страны. На мой 

взгляд, необходимо большое внимание уделять формированию позитивного имиджа 

удмуртского языка, в детской среде, молодежной среде».  

 Член Молодѐжного парламента Вероника Ваулина – координатор воплощения 

данной идеи планирует, что в уже весной подобное «дерево» появиться в одном из кафе 

города. На «дереве» будут расположены названия блюд и напитков.  

 Шефство над Лингводеревом взяли ребята из гимназии имени Кузебая Герда. 

Несколько членов  Молодѐжного парламента высказали идею посадить в будущем целый 

сад лингводеревьев.   
 

 

В УдГУ открылся штаб ЖКХ 
 

21 февраля в Удмуртском государственном университете прошло установочное 

заседание Штаба ЖКХ. Теперь в Удмуртии работает уже два вузовских штаба, – первый 

из них был открыт в начале февраля 2014 года в Ижевском государственном техническом 

университете им. М.Т. Калашникова. 

Такие центры просвещения и 

трудоустройства студентов и молодых 

сотрудников высших учебных заведений 

начали действовать уже в более чем 20-ти 

регионах страны по инициативе молодежи, 

участвующей в Федеральном проекте «Все 

дома». Участвуя в работе штабов, молодые 

собственники получают так необходимые 

им знания по управлению общим и 

индивидуальным имуществом 

многоквартирного дома.  

 Штаб в УдГУ был организован при участии Центрального студенческого совета 

вуза и комитета Молодежного парламента при Государственном Совете Удмуртской 

Республики по строительству, ЖКХ и архитектуре.  

 На открытии Штаба ЖКХ в УдГУ с приветственным словом выступили Максим 

Сорокин, заместитель министра по делам молодежи Удмуртской Республики, и Екатерина 

Зеленова, председатель Центрального студенческого совета УдГУ. Они подчеркнули 

важность того, чтобы молодежь приходила подготовленной в сферу жилищно-

коммунального хозяйства, где не хватает ее энергии и инициативности. 

            Об идее и задачах подпроекта «Штаб ЖКХ в вузах» проекта «Все дома»   рассказал 

Александр Евсеев, председатель комитета Молодежного парламента по строительству, 

ЖКХ и архитектуре. Он сообщил и о законопроектной деятельности Молодежного 

парламента в сфере ЖКХ. В этом году, по его словам, комитет продолжит взаимодействие 

с вузами по организации и работе штабов. 

            Куратор Штаба ЖКХ в УдГУ Софья Сапарова, студентка V курса Института права, 

социального управления и безопасности, активистка Федерального проекта «Все дома», 

представила аудитории план работы. В течение года будут регулярно проводиться встречи 

экспертов по вопросам ЖКХ, работников управляющих организаций, депутатов и 

общественных деятелей, федеральных и региональных экспертов в сфере ЖКХ со 

студентами разных факультетов УдГУ.  
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Молодые парламентарии Алнашского района посетили Государственный Совет 

Удмуртской Республики 

 

 27 февраля в Государственном 

Совете состоялась экскурсия для членов 

Молодежного парламента Алнашского 

района. В ходе экскурсии молодые 

парламентарии посетили музей 

представительных органов власти 

Удмуртской Республики, Геральдический 

зал, в котором представлена символика 

городов и районов Удмуртской 

Республики. 

 Также в ходе экскурсии ребята 

встретились с депутатом 

Государственного Совета Андреем Волковым, представляющим в Государственном 

Совете интересы жителей Алнашского района. Депутат рассказал о работе в округе, о 

просьбах, с которыми приходят на прием жители района, о достижениях, проблемах и 

перспективах их решения.  

 С работой депутатской фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» алнашцев познакомила 

руководитель секретариата депутатской фракции Елена Дербилова.  

 В завершении экскурсии молодые парламентарии встретились с заместителем 

Председателя республиканского Молодежного парламента Андреем Дюпиным и обсудили 

вопросы взаимодействия и организации совместной работы. 

 

 

Молодые парламентарии приняли участие в сессии Молодежного Парламента при 

Глазовском районном Совете Депутатов 

 

27 февраля заместители 

Председателя Молодежного парламента 

Удмуртской Республики Алексей 

Марусов и Ольга Вежеева приняли 

участие в сессии Молодежного 

парламента при Глазовском районном 

Совете депутатов. Заседание вела 

Председатель Молодежного парламента 

при Глазовском райсовете Елена 

Корепанова. 

В ходе встречи был заслушан доклад 

Алексея Марусова о деятельности Молодежного парламента республики и планах работы 

на 2014 год, об основных задачах парламентаризма в Удмуртии.  

 Первый заместитель председателя Молодежного парламента Глазовского района 

Владимир Харин доложил о работе Молодежного парламента района за 2013 год, главный 

специалист-эксперт отдела культуры и молодежной политики Администрации 

Глазовского района Евгений Баженов рассказал о реализации муниципальной целевой 

программы «Молодежь Глазовского района за 2009-2013 годы». Председатель  

территориальной избирательной комиссии Глазовского района О.С. Почашева поведала 

ребятам об избирательном законодательстве Российской Федерации и Удмуртской 

Республики и подарила всем присутствующим печатное издание Конституции России.  

 В завершении встречи Ольга Вежеева рассказала о предстоящей Всероссийской 

научно-практической конференции «Инновации в науке, технике и технологиях», о 
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конкурсе инновационных проектов «УМНИК», раздала информационные плакаты и 

листовки.  

 Встреча закончилась дружеской беседой, на которой молодые парламентарии 

обсудили волнующие их вопросы, обменялись мнениями и опытом.   

 

 

 

   День за днем: события и факты…  
 

13 января под руководством Первого заместителя Председателя Государственного 

Совета, состоялось первое в наступившем 2014 году аппаратное совещание.  

 На совещании была заслушана 

информация о вступившем в силу с 1 

января 2014 года Федеральном законе N 

44-ФЗ «О контрактной системе в сфере 

закупок товаров, работ, услуг для 

обеспечения государственных и 

муниципальных нужд», которую 

представил заместитель министра 

экономики республики Юрий Шутов. Он 

остановился на основных новшествах, 

которые привносит закон в сложившуюся 

систему закупок товаров, работ и услуг, 

системе контроля за заключением и исполнением контрактов.  

В соответствии с законом заказчики, совокупный годовой объем закупок, которых 

превышает сто миллионов рублей, создают контрактные службы (при этом создание 

специального структурного подразделения не является обязательным). В случае если 

контрактная служба создается как отдельное структурное подразделение, ее возглавляет 

руководитель структурного подразделения, назначаемый на должность приказом 

руководителя заказчика либо уполномоченного лица, исполняющего его обязанности. 

Контрактную службу, которая создается как контрактная служба без образования 

отдельного подразделения, возглавляет один из заместителей руководителя заказчика. 

В случае если совокупный годовой объем закупок заказчика в соответствии с планом-

графиком не превышает сто миллионов рублей и у заказчика отсутствует контрактная 

служба, заказчик назначает должностное лицо, ответственное за осуществление закупки 

или нескольких закупок, включая исполнение каждого контракта (т.н. контрактный 

управляющий). Кроме того, Юрий Шутов обратил внимание на необходимость обучения 

кадров контрактных управляющих.  

 

22 января в Государственном 

Совете состоялось заседание рабочей 

группы под руководством председателя 

постоянной комиссии по национальной 

политике, общественной безопасности, 

Регламенту и организации работы 

Государственного Совета Энвиля 

Касимова по разработке законопроекта о 

внесении изменений в Закон Удмуртской 

Республики «Об установлении 

административной ответственности за 

отдельные виды правонарушений». 
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 По предложению Администрации города Ижевска планируется ввести штрафы для 

автовладельцев, оставляющих свои транспортные средства на газонах, цветниках, детских 

и спортивных площадках. Предложено фиксировать нарушения с помощью фото и 

видеозаписи. Размер административного штрафа, согласно проекту закона, составит 1 

тысячу рублей. Штраф будет наложен на владельца транспортного средства.  

 Законопроект предполагается рассмотреть на очередной сессии Государственного 

Совета 25 февраля 2014 года.  

 

 22 января депутатской фракцией 

«КПРФ» проведен «круглый стол», 

посвященный развитию инвестиционной 

привлекательности Удмуртской Республики. 

 В работе «круглого стола» приняли 

участие председатель постоянной комиссии 

по экономической политике, 

промышленности и инвестициям Валерий 

Бузилов, депутаты республиканского 

парламента, депутаты Городской Думы 

г.Ижевска, а также ученые и экономисты, 

занимающиеся данной проблематикой.  

 С докладом выступил директор АНО «Агентство инвестиционного развития 

Удмуртской Республики» Андрей Граханцев, отметивший, что на сегодняшний день в 

республике наблюдается дефицит проектов, которые могли бы быть интересны 

потенциальным инвесторам, несмотря на то, что для них предусмотрено большое 

количество мер поддержки.  

 Сергей Ильин, доцент кафедры «Финансы и кредиты» ФГБОУ ВПО «ИжГТУ 

имени М.Т. Калашникова» отметил, что за последние 6-7 лет поток инвестиций в регион 

существенно увеличился, однако по сравнению с другими субъектами ПФО уровень 

инвестирования в Удмуртию крайне низок. По мнению ученых, необходимо повышать 

эффективность капитальных вложений, что, безусловно, приведет к дополнительным 

расходам со стороны республики, но, как показывает практика наших соседей – 

Татарстана и Башкортостана, – эти проекты довольно скоро окупаются.  

 Валерий Бузилов, председатель постоянной комиссии Госсовета по экономической 

политике, промышленности и инвестициям, озвучил проблему связанную с тем, что на 

сегодняшний день, чем больше муниципальное образование заработает, тем меньше 

получит дотаций от республики. Следовательно, главы муниципалитетов не 

заинтересованы в привлечении бизнеса, предпринимателей, инвестиций в район.  

 В завершение «круглого стола» присутствующими были высказаны идеи о том, что 

необходимо продолжить продвигать имидж Удмуртии как привлекательного в плане 

инвестиционных вложений региона. 

 

 22 января Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики 

Владимир Невоструев принял участие в заседании коллегии Министерства внутренних 

дел по Удмуртской Республике, на котором обсуждались итоги работы ведомства в 2013 

году.  

 Владимир Невоструев в своем выступлении коснулся темы участия органов 

внутренних дел в реализации ряда законов, принятых в последние годы и нацеленных на 

защиту здоровья и развития детей, а также на ограничения в интересах общества продажи 

алкогольной продукции.  

 

 23 января в Ижевске прошло прощание со скончавшимся от ран, полученных в 

боестолкновении в Дагестане во время служебной командировки, полицейским из состава 
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отдельного батальона патрульно-постовой службы полиции УМВД России по г. Ижевску 

Петром Шиховым. В гражданской панихиде приняли участие члены Президиума 

Государственного Совета во главе с Председателем Государственного Совета 

Владимиром Невоструевым, выразившим глубокие соболезнования родным и близким 

покойного.  

 

 23 января в Государственном 

Совете республики состоялась пресс-

конференция председателя постоянной 

комиссии по науке, образованию, 

культуре и молодѐжной политики 

Натальи Судариковой. Она рассказала о 

новых инициативах в области 

образования, большое внимание уделила 

реализации в республике партийного 

проекта «ЕДИНОЙ РОССИИ» «Детские 

сады – детям».  

 Со слов председателя постоянной 

комиссии в декабре 2013 года на встрече Председателя Правительства России Дмитрия 

Медведева с активом партии, Удмуртия удостоилась похвалы за то, что наша республика 

единственная из всех регионов в 2013 году, которой удалось освоить все поступившие 

федеральные средства, направленные в регион на развитие детских садов - 654 миллиона 

рублей. Более 600 миллионов рублей республика выделила из своего бюджета, в итоге 

почти 1 миллиард 300 тысяч рублей регион потратил на завершение строительства и ввод 

новых дошкольных учреждений. В минувшем году было открыто 30 новых детских садов 

и введено 4 тысячи мест в дошкольных учреждениях. 

 Как отметила Наталья Сударикова, приоритет в строительстве детских садов в 

сельских населенных пунктах в 2014 году в России будет дан созданию комплексов 

«детский сад – школа». Удмуртия их возводит давно. В республике уже 42 таких здания. В 

этом году «ЕДИНАЯ РОССИЯ» планирует объявить конкурс на лучший проект такого 

комплекса. По мнению Натальи Судариковой, у нашей республики есть все шансы 

победить в нем, так как в сельских районах строятся действительно уникальные детские 

сады-школы, каждый из которых отличается друг от друга.  

 Журналисты интересовались нововведениями в порядке проведения единого 

государственного экзамена. Наталья Сударикова отметила, что в этом году для контроля 

за ходом ЕГЭ будут использоваться видеокамеры, оставшиеся в регионе после 

федеральных выборов 2011-2012 годов. Их установят во всех пунктах проведения 

контроля знаний учащихся. Таких площадок будет 54 (на 10 меньше, чем в 2013 году). 

Также председатель постоянной комиссии поддержала введение со следующего учебного 

года наряду с ЕГЭ итогового сочинения по русскому языку.  

 

 24 января с поздравлениями по случаю 75-летия со дня образования Кизнерского 

района его жителей поздравили депутаты Государственного Совета республики, 

приехавшие на праздник – Александр Любимов, Андрей Ураськин, Андрей Волков, 

Вениамин Соломенников и Карен Манукян. Они высказали теплые пожеланиям жителям 

района. Александр Любимов в ходе своего выступления передал Главе района 

Поздравительный адрес за подписью Председателя Государственного Совета Удмуртской 

Республики Владимира Невоструева.  

 

27 января на аппаратном совещании при Председателе Государственного Совета 

Удмуртской Республики, с информацией о деятельности государственных органов по 
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формированию инвестиционной привлекательности Удмуртской Республики выступил 

министр экономики республики Михаил 

Зайцев.  

 По информации министра, объем 

инвестиций в основной капитал в 

масштабах республики в последние годы 

составлял примерно 62-63 млрд. рублей. В 

62 млрд. рублей оцениваются, по 

предварительным данным, и инвестиции 

2013 года. Сохранение этого уровня 

достигнуто за счет сырьевых отраслей и 

строительства.  

 На повышение инвестиционной 

привлекательности республики работает 

созданная законодательная база, дающая инвесторам различные льготы. Их ежегодная 

сумма за счет средств бюджета составляет более 200 млн. рублей. Сейчас ведется большая 

работа по подготовке плана создания инвестиционных проектов и их инфраструктуры, 

создан бюджетный Инвестиционный фонд Удмуртской Республики.  

 В дискуссии по вопросу участвовали члены Президиума Государственного Совета 

Софья Широбокова, Валерий Бузилов, Дмитрий Кулишов, Вениамин Соломенников, 

Владимир Чепкасов, Андрей Шутов.  

 В заключение Владимир Невоструев высказал пожелание докладчику, обратить 

внимание в инвестиционной работе на возможности личных подсобных хозяйств, 

активнее использовать средства бюджета республики. 

 

 28 января в Доме дружбы народов в Ижевске прошла республиканская научно-

практическая конференция «Гердовские чтения». По традиции она проводится в начале 

года Всеудмуртской ассоциацией «Удмурт кенеш».  

 На открытии с приветственной речью выступил председатель постоянной 

комиссии по национальной политике, общественной безопасности, Регламенту и 

организации работы Государственного Совета Энвиль Касимов. Он отметил, что депутаты 

республиканского парламента понимают роль культуры, традиций и языка в нашем 

обществе и сообщил о намерениях обсудить и принять ряд решений, которые расширили 

бы возможности изучения удмуртского языка и стимулировали его использование как 

языка государственного.  

 

 28 января в Государственном 

Совете состоялась встреча депутата 

Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации, генерала 

армии Николая Аброськина с 

представителями студенческого актива 

вузов Удмуртии.  

 Главное для студента, по мнению 

Николая Аброськина, - это четко ставить 

перед собой цель, приобретать 

профессиональные знания и иметь 

определенную жизненную позицию. 

Молодые люди, в свою очередь, интересовались судьбой армии: должна ли она быть 

контрактной, почему упразднили военные кафедры в вузах, какой вообще должна быть 

современная армия? На все вопросы Николай Аброськин дал исчерпывающие ответы, 

подкрепленные примерами из личной жизни.  



 37 

 27 января в России отмечалось 70-летие снятия блокады Ленинграда. В честь этой 

памятной даты 28 января в Сюмсинском и Селтинском районах прошли торжественные 

мероприятия.  

 Председатель постоянной комиссии Государственного Совета Удмуртской 

Республики по науке, образованию, культуре и молодежной политике Наталья 

Сударикова приняла в них участие и тепло поздравила ветеранов с памятной датой, 

вручила им памятные знаки и подарки. 

 

 29 января депутатская фракция 

«КПРФ» на своем расширенном 

заседании обсудила вопросы 

организации пассажирских 

автоперевозок на территории 

Удмуртской Республики.  

 В работе фракции приняли 

участие председатель постоянной 

комиссии Государственного Совета по 

экономической политике, 

промышленности и инвестициям 

Валерий Бузилов, представители 

Министерства транспорта и дорожного хозяйства республики, Управления Федеральной 

антимонопольной службы по Удмуртской Республике, автотранспортных предприятий.  

 Депутаты и представители небольших автотранспортных организаций высказали 

много вопросов, связанных, как с несовершенством законодательной базы, регулирующей 

отрасль, так и с работой самого Министерства транспорта и дорожного хозяйства 

республики. Подводя итог, руководитель фракции КПРФ Владимир Чепкасов предложил 

вынести обсуждение вопроса об организации пассажирских автоперевозок на заседание 

Президиума Государственного Совета.  

 Второй вопрос заседания был посвящен законодательным инициативам, с 

которыми фракция КПРФ планирует выйти на ближайшую сессию Государственного 

Совета. В частности, коммунисты намерены предложить сделать голосование по вопросам 

сессии поименным и опубликовывать результаты на сайте Госсовета УР. Также депутаты 

обсудили ряд других вопросов. 

 

 30 января в Государственном Совете Удмуртии состоялась рабочая встреча членов 

Президиума Государственного Совета под руководством Председателя Государственного 

Совета Владимира Невоструева с депутатом Государственной Думы России Николаем 

Аброськиным.  

 На встрече обсуждались вопросы и формы взаимодействия республиканского 

парламента с комитетами Государственной Думы Российской Федерации. В ходе беседы 

были затронуты пути совместной работы, включающей законодательные меры, по 

решению проблем республики, в числе которых расширение дорожного строительства, 

экологические вопросы, сбор бытовых отходов и др. 

 

 30 января постоянная комиссия Государственного Совета по социальной политике 

под руководством Ольги Казанцевой организовала рабочее совещание, посвященное 

обсуждению возможности увеличения органами местного самоуправления учетной нормы 

площади жилого помещения. В совещании участвовали первый заместитель министра 

строительства, архитектуры и жилищной политики Иван Новиков, представители 

Управления по внутренней политике Администрации Президента и Правительства УР, 

Министерства социальной защиты населения, руководители общественных организаций.  
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 С предложением обсудить 

проблему определения учетной нормы 

площади жилого помещения в 

постоянную комиссию по социальной 

политике обратился Семен Сармакеев, 

председатель общественной организации 

«Союз «Чернобыль» Удмуртской 

Республики. Он отметил, что для 

инвалидов и ликвидаторов 

радиационных аварий действующим 

законодательством предусматривается 

улучшение жилищных условий, но при 

этом большой проблемой становится порядок постановки этой категории граждан на учет 

в качестве нуждающихся в улучшении жилищных условий, поскольку постановка на учет 

и установление размера учетной нормы осуществляется муниципальными властями. 

Руководитель общественной организации ветеранов и инвалидов боевых действий Сергей 

Морозов, поддерживая коллегу, подтвердил, что данная проблема актуальна и для 

представляемой им категории ветеранов. Представители общественных организаций 

предлагают увеличить эти нормы или сделать их средними по республике – от 10 до 12 

кв.м.  

 Первый заместитель министра строительства, архитектуры и жилищной политики 

УР Иван Новиков проинформировал присутствующих о том, что в каждом 

муниципальном образовании в Удмуртской Республике определены свои нормы. По 

словам замминистра, дать прогноз, как изменится очередь на жилье при увеличении 

нормы хотя бы на 1кв.м, не представляется возможным. Кроме того, это повлечет новые 

расходные обязательства для федерального и регионального бюджета.  

 В ходе активного обсуждения участники рабочей встречи пришли к следующему 

решению: обратить внимание глав муниципальных образований на данную проблему и по 

возможности вовлечь в эту работу Молодежные парламенты при представительных 

органах муниципальных образований, поскольку в ряде районов уже есть положительные 

примеры того, как по инициативе молодых парламентариев учетная норма была 

увеличена, а также проработать возможность внесения изменений в федеральное 

законодательство.  

 

 30 января Председатель 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики Владимир Невоструев 

провел рабочее совещание по 

проблемам национального образования. 

В нем участвовали председатели 

постоянных комиссий 

Государственного Совета Наталья 

Сударикова и Энвиль Касимов, министр 

образования и науки республики 

Андрей Кузнецов, и.о. министра 

национальной политики Лариса 

Буранова, первый заместитель министра 

образования и науки Зоя Суворова, директор БУ УР «Научно-исследовательский институт 

национального образования» Надежда Ураськина, вице-президент Всеудмуртской 

ассоциации «Удмурт кенеш» Валерий Хохряков.  
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 В первой части речь шла о перспективах работы БУ УР «Научно-

исследовательский институт национального образования». Участники выступили за его 

сохранение и уточнение статуса.  

 Затем обсуждались поправки и предложения, поступившие ко второму чтению 

проекта закона Удмуртской Республики «О реализации полномочий в сфере 

образования». Как сообщила Наталья Сударикова, поправки продолжают поступать, 

пришли они не только от организаций и жителей Удмуртии, но также из Татарстана, 

Свердловской области. Особое внимание в ходе совещания было уделено предложению 

ассоциации «Удмурт кенеш» о введении обязательного изучения в начальной школе 

удмуртского языка. Обсудив его, участники совещания пришли к предложению 

скорректировать поправку, предложив поэтапный переход к изучению удмуртского языка.  

 Энвиль Касимов кратко рассказал об ожидаемых изменениях в республиканском 

законе о языках, которые его постоянная комиссия намерена вынести на суд депутатов. 

Они предусматривают материальное поощрение государственных и муниципальных 

служащих, знающих два языка, а также выпуск социальной рекламы на русском и 

удмуртском языках. Для работы над этим законопроектом в парламенте республики будет 

создана рабочая группа. 

 

 30-31 января в Удмуртии с рабочей поездкой находился председатель комитета 

Законодательного Собрания Краснодарского края по военным вопросам, воспитанию 

допризывной молодежи и делам казачества, Герой России Евгений Шендрик.  

 30 января состоялась его встреча с 

Председателем Государственного Совета 

Удмуртской Республики Владимиром 

Невоструевым. Обсуждались вопросы 

сотрудничества законодательных органов 

регионов, продвижения их законодательных 

инициатив на федеральный уровень.  

 В тот же день Евгений Шендрик, 

являющийся также председателем 

Краснодарской краевой общественной 

организации ветеранов (пенсионеров, 

инвалидов) войны, труда, Вооруженных 

Сил и правоохранительных органов, встретился с коллегой по общественной работе – 

председателем Удмуртской республиканской организации ветеранов войны, труда, 

вооружѐнных сил и правоохранительных органов Геннадием Крюковым. Речь шла об 

обмене опытом и подписании соглашения о сотрудничестве.  

 31 января Евгений Шендрик встретился с руководителями республиканских 

организаций ветеранов боевых действий. Обсуждались организация и проведение 

мероприятий, посвященных 25-летию вывода войск из Афганистана, роль ветеранских 

организаций в военно-патриотическом воспитании молодежи, региональная 

государственная поддержка участников локальных войн и конфликтов.  

 

 31 января Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики 

Владимир Невоструев принял участие в заседании итоговой коллегии Управления 

федеральной налоговой службы Российской Федерации по Удмуртской Республике.  

 На заседании выступил Президент Удмуртии Александр Волков, поблагодаривший 

налоговиков республики за успешную работу. Он также рассказал участникам коллегии о 

результатах социально-экономического развития республики за последние годы. На 

заседании коллегии присутствовала заместитель Председателя Госсовета – председатель 

комиссии по бюджету, налогам и финансам Софья Широбокова. В этот же день Владимир 
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Невоструев принял участие в заседании коллегии Управления Федеральной службы по 

контролю за оборотом наркотиков по Удмуртской Республике.  

 

4 февраля под руководством 

председателя постоянной комиссии 

Государственного Совета по 

агропромышленному комплексу, 

земельным отношениям, 

природопользованию и охране 

окружающей среды Владимира 

Варламова состоялось второе рабочее 

совещание по вопросу обсуждения 

варианта законодательной инициативы 

«О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской 

Федерации», устанавливающей требования к розничной продаже спиртосодержащей 

продукции.  

 Правовым управлением Аппарата Государственного Совета представлен проект 

законодательной инициативы, учитывающий пожелания и предложения, выработанные на 

предыдущем заседании рабочей группы. Предложенный проект закона предусматривает 

внесение изменений в Федеральный закон №171-ФЗ «О государственном регулировании 

производства и оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции и 

об ограничении потребления (распития) алкогольной продукции». Предлагается внести 

пункты, касающиеся введения лицензирования производства и оборота, в т.ч. розничной 

продажи пива и пивных напитков и спиртосодержащей продукции, введение запрета 

розничной продажи спиртосодержащей продукции в ночное время, а также запрещение 

розничной продажи спиртосодержащей продукции в нестационарных торговых объектах. 

В Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях предлагается 

внести изменения, касающиеся установления административной ответственности 

нелегальных продавцов за нарушение требований к производству и обороту такого рода 

продукции, также предлагается ужесточить административную ответственность и 

продавцов, и индивидуальных предпринимателей в связи с введением лицензирования 

розничной продажи пива и спиртосодержащей продукции. 

 

 4 февраля состоялось заседание 

депутатской фракции «ЛДПР» в 

Государственном Совете Удмуртской 

Республики. На заседании под 

руководством Дмитрия Кулишова 

рассматривались вопросы оказания 

государственной поддержки 

агропромышленному комплексу 

республики и выполнения наказов 

избирателей. В обсуждении вопросов 

принял участие депутат Государственной 

Думы ФС РФ Андрей Маркин.  

 О реализации в 2013 году республиканской программы «Развитие сельского 

хозяйства и регулирования рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и 

продовольствия на 2013-2020 годы» депутатам рассказала заместитель министра 

сельского хозяйства и продовольствия Виктория Ушакова. Депутаты фракции, в свою 

очередь, указали на ряд проблем в агропромышленном комплексе Удмуртии и передали 
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лично в руки замминистра конкретные предложения по исправлению сложившейся 

ситуации. 

 На заседании также был рассмотрен вопрос о выполнении наказов избирателей, с 

приглашением по данному вопросу заместителя Председателя Государственного Совета – 

председателя постоянной комиссии по бюджету, налогам и финасам Софьи Широбоковой, 

возглавлявшей рабочую группу по поиску оптимального решения для выделения 

бюджетных средств депутатам Государственного Совета в целях исполнения наказов 

избирателей. Софья Широбокова напомнила, что такое решение было найдено и депутаты 

приняли изменения в республиканский закон «О регулировании межбюджетных 

отношений в Удмуртской Республике». Разработано и утверждено Положение о порядке 

предоставления из бюджета республики бюджетам муниципальных образований субсидии 

на реализацию наказов избирателей и повышение уровня благосостояния населения.  

 

 5 февраля Председатель 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики Владимир Невоструев 

познакомился с работой расположенной в 

Ижевске фабрики ООО «Мебель-Строй 

Торг» (МСТ.Мебель), возглавляемой 

депутатом Государственного Совета 

Алексеем Санниковым.  

 Владимир Невоструев осмотрел 

производственные корпуса, интересовался 

техпроцессом, результатами работы.  

Говоря о своих впечатлениях от посещения 

фабрики, Владимир Невоструев отметил инициативность руководства в развитии 

производства, поиске адресов сбыта продукции. Налоговые отчисления предприятия 

растут. А это заметный вклад в наполняемость бюджета республики. По мнению 

Владимира Невоструева, таким предпринимателям нужно помогать. Он высказал также 

пожелание расширять фабрику за счет открытия производств в районах, создавать там 

новые рабочие места. Владимир Невоструев добавил также, что намерен вместе с 

коллегами по Государственному Совету регулярно посещать предприятия республики, 

получать информацию из первых рук. Это поможет успешнее вести законотворческую 

деятельность в сфере промышленности. 

 

 7 февраля по инициативе Председателя Государственного Совета Владимира 

Невоструева в день открытия ХХII зимних Олимпийских игр в Сочи в селе Красногорское 

прошли лыжные соревнования среди команд Красногорского, Юкаменского и Ярского 

районов. В эстафете 5х1 участвовала и команда Государственного Совета.  

 На торжественном открытии 

соревнований Председатель 

Государственного Совета поздравил всех 

участников и болельщиков с началом 

ХХII зимних Олимпийских игр в Сочи. 

Владимир Невоструев отметил, что 

наших спортсменов надо поддерживать 

не только сидя на диване перед 

телевизором, но и самим необходимо 

заниматься спортом, готовить следующее 

поколение молодых людей к новым 

олимпиадам.  

 На первом этапе лыжной эстафеты 



 42 

километровый круг бежали капитаны команд. Государственный Совет представлял его 

Председатель Владимир Невоструев. За районы выступили их главы: Владимир 

Корепанов, Борис Востриков и Виктор Наймушин. Кроме того, в составе команд были 

руководители предприятий и организаций. Согласно положению соревнований одним из 

участников эстафеты стал учащийся младшего школьного возраста. За команду 

Государственного Совета бежала внучка Владимира Невоструева Карина Невоструева, 

ученица четвертого класса школы №93 Ижевска. Именно ей спикер республиканского 

парламента передал эстафету.  

 Победу в эстафетной гонке одержала команда Красногорского района. Все 

участники получили памятные подарки из рук ещѐ одного инициатора этих соревнований 

- депутата Государственного Совета Рауфа Каримова.  

 

10 февраля на очередном аппаратном совещании при Председателе 

Государственного Совета выступил министр культуры, печати и информации Удмуртии 

Дмитрий Иванов, рассказавший о том, как в республике пройдет Год культуры, 

объявленный в нашей стране указом Президента России.  

 Правительством республики утвержден план основных мероприятий. В рамках 

подготовки к 175-летию П.И. Чайковского предстоит реставрация усадьбы-музея великого 

композитора в Воткинске, будут отремонтированы другие крупные объекты культуры, в 

числе которых и Государственный театр оперы и балета в Ижевске. Всего планируется 

выделить на республиканские мероприятия в рамках года культуры более 2,66 млн. 

рублей, в т.ч. 968 млн. на подготовку к юбилею П.И. Чайковского.  

 

 11 февраля состоялось заседание 

депутатской фракции «КПРФ», под 

руководством Владимира Чепкасова. 

 На заседании обсуждался вопрос о 

проблемах сельского хозяйства и, в 

частности, о ходе подготовки 

сельхозпредприятий Удмуртской 

Республики к проведению весенне-

полевых работ. Член депутатской фракции 

«КПРФ» и руководитель одного из самых 

успешных и динамично развивающихся 

хозяйств республики СХПК «Колос», 

Вавожского района Владимир Красильников проинформировал депутатов о том, что на 

сегодняшний день в сельском хозяйстве Удмуртии немало серьезных проблем: 

технологическая отсталость, отсутствие квалифицированных кадров, недостаточная 

организация посевной кампании и ряд других. 

 По итогам обсуждения вопроса депутаты решили выйти с предложением заслушать 

министра сельского хозяйства и продовольствия о подготовке к посевной кампании на 

сессии Государственного Совета в рамках «правительственного часа». 

 Также на фракции обсуждались вопросы возможности разработки ряда 

законодательных инициатив, в т.ч. об исполнении гимна Удмуртской Республики в начале 

и по завершении сессии со словами на русском и удмуртском языках.  

 

 11 февраля Председатель Государственного Совета Владимир Невоструев принял 

участие в открытии в Ижевской государственной сельскохозяйственной академии 

Всероссийской научно-практической конференции «Наука, инновации и образование в 

современном АПК». В работе конференции приняли участие более 300 представителей из 

8 регионов страны.  
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 Владимир Невоструев отметил, что сельское хозяйство постоянно находится в зоне 

особого внимания руководства Удмуртской Республики, депутатов Государственного 

Совета. Ежегодно принимаются законы, направленные на поддержку агропромышленного 

комплекса, заботу о социально-экономическом развитии села, сохранение всего уклада 

сельской жизни.  

   

 12 февраля Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики 

Владимир Невоструев провѐл приѐм граждан в региональной общественной приѐмной 

Председателя партии «Единая Россия» Дмитрия Медведева.  

 Граждане обратились с различными 

просьбами, это и выделение материальной 

помощи пожилым людям, оказавшимся в 

сложной жизненной ситуации, и помощь 

Удмуртской региональной организации 

Общероссийской общественной 

организации инвалидов войны в 

Афганистане и военной травмы – 

«Инвалиды войны», для проведения 

мероприятий приуроченных 25-летию 

вывода советских войск из Афганистана. 

Обещана поддержка и в издании сборника 

«Спасители Отечества» (автор писатель Николай Кузнецов). Выпуск книги планируется к 

70-летию Победы. 

 

 13 февраля в Государственном Совете состоялось совещание в режиме 

видеоконференции по вопросам выделения средств для реализации наказов избирателей. 

 Открывая совещание, Председатель 

Государственного Совета Владимир 

Невоструев напомнил, что 19 ноября 2013 

года депутаты Государственного Совета 

приняли изменения в статью 8 

республиканского закона «О 

регулировании межбюджетных отношений 

в Удмуртской Республике». Это стало 

итогом работы по разработке механизма 

нормативно-правого регулирования 

выделения бюджетных средств депутатам 

Государственного Совета на 

осуществление депутатской деятельности в своем избирательном округе. Деньги будут 

распределяться между муниципальными районами и городскими округами. На 

реализацию наказов избирателей в бюджете республики на 2014 год предусмотрено 90 

миллионов рублей, из расчета один миллион рублей на каждого депутата. Владимир 

Невоструев подчеркнул, что реализация наказов избирателей – это большая социальная 

ответственность депутата. Для муниципальных образований это дополнительные 

финансовые средства.  

 О механизме исполнения рассказала заместитель Председателя Государственного 

Совета – руководитель постоянной комиссии по бюджету, налогам и финансам Софья 

Широбокова. Она возглавляла рабочую группу по поиску оптимального решения путей 

реализации наказов избирателей.  

 В совещании приняли участие министр транспорта и дорожного хозяйства 

республики Олег Гарин, заместитель министра строительства, архитектуры и жилищной 
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политики Дмитрий Варачев, Главе Ижевска Александру Ушакову. Все они 

присутствовали в студии видеоконференции в Государственном Совете.  

 

 13 февраля в Государственном Совете состоялось заседание рабочей группы по 

рассмотрению способов повышения доходов консолидированного бюджета республики. 

Под руководством заместителя Председателя Государственного Совета - председателя 

постоянной комиссии по бюджету, налогам и финансам Софьи Широбоковой 

обсуждались предложения по совершенствованию законодательства о налогах и сборах 

Российской Федерации и Удмуртской Республики. В работе группы участвовал 

Председатель Госсовета Владимир Невоструев.  

 В центре внимания членов 

рабочей группы была тема увеличения 

доходов от уплаты акцизов на 

алкогольную продукцию. С 

информацией о состоянии алкогольного 

рынка выступил министр торговли и 

бытовых услуг Удмуртии Петр 

Пономарев. Он рассказал о том, какие 

мероприятия проводятся по контролю 

за оборотом алкогольной продукции в 

Удмуртии, привел ряд статистических 

данных по объѐму продаж и обозначил 

тенденции. По мнению Петра 

Пономарева, с целью увеличения поступления акцизных платежей в бюджет Удмуртии 

необходимо внести изменения в нормативы распределения доходов между федеральным и 

региональным бюджетами от акцизов на алкогольную продукцию с объемной долей 

этилового спирта свыше 9 процентов. Предлагается установить соотношение 50 на 50. 

Сейчас в республике остается 40 процентов собранных акцизных платежей, остальные 60 

уходят в федеральный бюджет.  

 Кроме того, было озвучено предложение ввести рецептурный отпуск 

спиртосодержащих жидкостей через аптеки. Работа по выработке законодательных 

инициатив продолжится. 

 

 14 февраля в Государственном национальном театре Удмуртии в честь 25 летия со 

дня завершения военной миссии советских войск в Афганистане состоялось 

торжественное собрание, в котором принял участие Председатель Государственного 

Совета Владимир Невоструев.  

 

 20 февраля в зале заседаний 

Правительства Удмуртской Республики 

Полномочный представитель 

Президента Российской Федерации в 

ПФО Михаил Бабич представил 

собравшимся временно исполняющего 

обязанности Главы Удмуртской 

Республики Александра Соловьева. Он 

был назначен на эту должность Указом 

Президента России от 19 февраля 2014 

года. Михаил Бабич поблагодарил 

участвовавшего в мероприятии бывшего 

руководителя республики Александра 

Волкова за многолетнюю эффективную работу и сообщил, что ему предложена работа на 
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федеральном уровне. На церемонии присутствовал Председатель Государственного 

Совета республики Владимир Невоструев.  

 

 21 февраля в Государственном Совете состоялось чествование Почетного 

гражданина Удмуртии, бывшего Председателя Президиума Верховного Совета 

Удмуртской АССР Афанасия Ильича Тубылова, которому исполнилось 85 лет. 

Поздравляя Афанасия Тубылова с юбилеем, Председатель Государственного Совета 

Владимир Невоструев отметил его огромный вклад в развитие республики. Руководитель 

республиканского парламента поблагодарил ветерана за активную жизненную позицию, 

деятельное участие в патриотическом воспитании молодежи.  

 

24 февраля состоялось заседание 

депутатской фракции «КПРФ» в 

Государственном Совете Удмуртской 

Республики.  

 Депутаты-коммунисты во главе с 

руководителем фракции Владимиром 

Чепкасовым обсудили ряд вопросов 

внесенных в проект повестки 

предстоящей десятой сессии 

Государственного Совета, в том числе и 

второе чтение законопроекта «О 

реализации полномочий в сфере 

образования». При обсуждении данного вопроса, депутаты акцентировали внимание на 

поправке Всеудмуртской ассоциации «Удмурт кенеш», касающейся обязательного 

изучения удмуртского языка в общеобразовательных учреждениях. Большинство 

депутатов высказались о необходимости принимать программы, направленные на 

популяризацию удмуртского языка, оставляя выбор в его изучении за учениками, 

родителями и школой. В результате было принято решение предложить Президиуму 

Государственного Совета обсудить возможность создания новой концепции национальной 

политики, в которой предусмотреть поддержку удмуртского языка и культуры, а также 

подключить к этой работе Министерство образования и науки Удмуртской Республики.  

 Также на заседании фракции был рассмотрен вопрос передачи автостоянок в 

г.Ижевске в муниципальную собственность города.  

 

 25 февраля состоялось заседание 

депутатской фракции «ЛДПР» в 

Государственном Совете Удмуртской 

Республики под председательством 

Дмитрия Кулишова.  

 Депутаты обсудили и выработали 

позицию фракции по вопросам, 

включенным в повестку дня десятой 

сессии Государственного Совета 

Удмуртской Республики. Особое 

внимание было уделено обсуждению 

республиканского законопроекта «Об 

установлении административной 

ответственности за отдельные виды правонарушений», одно из положений которого 

исключает административную ответственность должностных лиц за непредоставление 

документов и материалов на депутатский запрос. Фракция решила не поддерживать 

данный законопроект.  
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 Также на заседании фракции были приняты решения о создании межфракционных 

депутатских рабочих групп по контролю за исполнением бюджета Удмуртской 

Республики в рамках реализации адресной инвестиционной программы Удмуртской 

Республики в 2014 году, а также по совершенствованию законодательства в сфере 

регулирования деятельности депутатов Государственного Совета Удмуртской 

Республики. 

 

 27 февраля Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики 

Владимир Невоструев провѐл приѐм граждан в региональной общественной приѐмной 

Президента России Владимира Путина.  

 В ходе приема к Владимиру Невоструеву за помощью обратились люди, трудная 

жизненная ситуация которых не оставила им иного выхода. В обоих случаях это 

потребность в материальной поддержке со стороны государства.  

 Владимир Невоструев пообещал подключить к оказанию помощи депутатов 

Государственного Совета. Кроме того, будет оказана разовая материальная помощь через 

Министерство социальной защиты республики.  

 

 

 

 
 

РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН 

 

30 января в Уфе открылось пятое заседание Государственного Собрания – Курултая 

Республики Башкортостан. Председатель Государственного Собрания Константин 

Толкачев на заседании представил коллегам доклад «О состоянии законодательства 

Республики Башкортостан в 2013 году». Также в рамках пленарного заседания состоялся 

«правительственный час» на тему: «О реализации в Республике Башкортостан 

законодательства о свободе совести и вероисповедания». Перед депутатами выступил 

председатель Совета по государственно-межконфессиональным отношениям при 

Президенте Республики Башкортостан Вячеслав Пятков. Также на заседании 

рассматривался вопрос «О кандидатуре Рима Каюмова на должность Уполномоченного по 

правам человека в Республике Башкортостан». 11 вопросов повестки заседания связаны с 

кандидатурами на должности мировых судей отдельных судебных участков 

Башкортостана. 

 

27 февраля состоялось второе в текущем году заседание Государственного Собрания 

– Курултая Республики Башкортостан. Вначале заседания парламентарии заслушали отчет 

министра внутренних дел по Республике Башкортостан о состоянии правопорядка в 

Республике Башкортостан и об основных результатах деятельности подчиненных органов 

внутренних дел за 2013 год. 

Далее в третьем чтении депутаты приняли изменения и дополнений в Конституцию 

Республики Башкортостан. Также были внесены изменения в законы Республики 

Башкортостан: «О развитии малого и среднего предпринимательства в Республике 

Башкортостан», «О регулировании земельных отношений в Республике Башкортостан», 

«Об основных гарантиях прав ребенка в Республике Башкортостан». 

Народные избранники одобрили изменения в отдельные законодательные акты 

Республики Башкортостан в сфере муниципальной службы, а также рассмотрели проект 

Закона Республики Башкортостан «О регулировании отдельных вопросов отчуждения 

недвижимого имущества, находящегося в государственной собственности Республики 

Башкортостан или в муниципальной собственности и арендуемого субъектами малого и 
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среднего предпринимательства». 

 

РЕСПУБЛИКА МАРИЙ ЭЛ  

 

20 февраля в г. Йошкар-Оле состоялась сорок третья сессия Государственного 

Собрания Республики Марий Эл пятого созыва. В начале заседания депутаты 

проголосовали за внесение изменений в республиканский бюджет на 2014 год. В связи с 

уменьшением объемов поступлений из федерального бюджета скорректированы суммы 

доходов и расходов бюджета Марий Эл. В частности, меньше средств поступит от Фонда 

содействия реформированию ЖКХ на обеспечение мероприятий по переселению граждан 

из аварийного жилищного фонда, сократится размер единой субвенции. Вместе с тем, 

увеличатся субсидии: на ежемесячную денежную выплату для многодетных семей, 

имеющих детей до трех лет, на осуществление полномочий в области лесных отношений, 

оказание отдельным категориям граждан государственной социальной помощи по 

обеспечению лекарственными средствами и др. Были внесены изменения, связанные с 

перераспределением средств по разделам и подразделам бюджетной классификации, 

целевым статьям и видам доходов и расходов республиканского бюджета. В закон 

включены положения, касающиеся возможности привлечения краткосрочных кредитов из 

федерального бюджета (новый вид кредита). 

Изменения коснулись и законов в области бюджетных и налоговых правоотношений: 

в части порядка финансирования капитальных вложений в объекты капитального 

строительства государственной собственности республики и приобретение объектов 

недвижимого имущества в государственную собственность Марий Эл; установления 

дополнительных требований для санкционирования оплаты денежных обязательств по 

государственным контрактам; уточнения полномочий Министерства финансов Марий Эл 

по осуществлению внутреннего государственного финансового контроля. 

Кроме того, устанавливаются ставки налога на имущество организаций в отношении 

объектов недвижимого имущества, налоговая база которых определяется как их 

кадастровая стоимость; перенесен срок уплаты транспортного налога для физических лиц 

(с 5 ноября на 1 октября); уточнены предельные максимальные значения размеров 

потенциального возможного к получению индивидуальными предпринимателями 

годового дохода в отношении отдельных видов деятельности и др. 

В соответствие с федеральными законами приведены законы Марий Эл, касающиеся 

проведения выборов и референдумов, государственной поддержки сельского хозяйства, 

профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних, об 

административных правонарушениях, об обеспечении общественного порядка, порядка 

управления земельными участками, а также в области градостроительной деятельности, 

развития в республике малого и среднего предпринимательства, охраны здоровья 

граждан, организации проведения капитального ремонта общего имущества в 

многоквартирных домах. 

Парламентарии приняли новый закон «О регулировании отдельных отношений в 

области охраны окружающей среды», регламентирующий полномочия органов 

государственной власти республики в данной сфере, порядок взаимодействия органов 

государственной власти, органов местного самоуправления, юридических и физических 

лиц при осуществлении хозяйственной и иной деятельности, связанной с воздействием на 

окружающую среду. В документе прописаны вопросы проведения государственного 

экологического мониторинга, ведения республиканского кадастра отходов производства и 

потребления, образования и управления особо охраняемыми территориями, организации 

регионального государственного экологического надзора, экономического регулирования 

в области охраны окружающей среды и экологического просвещения населения. 

Министр внутренних дел по Республике Марий Эл проинформировал депутатский 

корпус о деятельности подчиненных органов внутренних дел в 2013 году. 
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Также парламентарии заслушали отчет Государственной счетной палаты Республики 

Марий Эл о работе в минувшем году и о докладе «О состоянии законодательства 

Республики Марий Эл в 2013 году» и доклад «О деятельности Государственного 

Собрания Республики Марий Эл пятого созыва за 2013 год».  

 

РЕСПУБЛИКА МОРДОВИЯ 

 

31 января в соответствии с пунктом 1 статьи 84 Конституции Республики Мордовия 

и пунктом 1 статьи 7 Регламента Государственного Собрания Республики Мордовия 

Советом Государственного Собрания Республики Мордовия состоялась очередная сессия 

Государственного Собрания Республики Мордовия пятого созыва. Глава Республики 

Мордовия Владимир Дмитриевич Волков обратился с Посланием к Государственному 

Собранию республики. 

 

РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН 

 

13 февраля на заседании Госсовета Республики Татарстан с докладом о проекте 

закона «О внесении изменений в Закон Республики Татарстан «О мерах по 

реализации статьи 166 Федерального закона «О содействии развитию жилищного 

строительства» выступил первый заместитель министра строительства, архитектуры и 

ЖКХ РТ Фарит Ханифов. Принятый в двух чтениях закон направлен на приведение 

положений, связанных с предоставлением земельных участков Фонда в целях 

строительства жилья экономического класса, и иных положений в соответствие с 

Федеральным законом от 23 июля 2013 года № 239-ФЗ «О внесении изменений в 

Федеральный закон «О содействии развитию жилищного строительства». Документ 

предполагает расширение сферы его распространения на жилые дома 

блокированной застройки, индивидуальные жилые дома. Изменяется перечень 

домов, которые могут быть построены по результатам аукциона, проведенного в 

установленном законодательством порядке. Кроме того, конкретизируются 

муниципальные образования, на территории которых реализуются положения Закона РТ 

от 28 декабря 2012 года № 95-ЗРТ ««О мерах по реализации статьи 166 Федерального 

закона «О содействии развитию жилищного строительства».  

Также парламентарии одобрили изменения в Закон Республики Татарстан «Об 

исполнительных органах государственной власти Республики Татарстан». 

Предполагающие установление 14-дневного срока направления правовых актов 

Президента РТ и нормативных правовых актов Кабинета Министров РТ, республиканских 

органов исполнительной власти в Государственный Совет РТ. 

На заседании депутаты утвердили схему одномандатных избирательных округов для 

проведения выборов депутатов республиканского парламента, которые состоятся 14 

сентября 2014 года. Депутаты будут избираться по следующей схеме: 50 процентов – по 

партийным спискам, 50 – по одномандатным округам. Одномандатные округа образуются 

сроком на десять лет. Кроме увеличения срока, требования к образованию округов 

остались прежними. 

 

КИРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

 

20 февраля состоялось первое в этом году пленарное заседание Законодательного 

Собрания Кировской области. Присутствующими депутатами были согласованы 

кандидатуры на должности первого заместителя Председателя Правительства Кировской 

области и уполномоченного по защите прав предпринимателей в Кировской области 

соответственно. 

Всего на заседании депутатами принято четырнадцать законов, среди них такие 
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важные, как «О внесении изменений в Закон Кировской области «Об областном бюджете 

на 2014 год и на плановый период 2015 и 2016 годов» и «О внесении изменений в Закон 

Кировской области «О выборах Губернатора Кировской области». 

Начальник УМВД России по Кировской области выступил с докладом о результатах 

деятельности Управления за 2013 год и ответил на вопросы депутатов. Также на 

пленарном заседании выступил с докладом Уполномоченный по правам человека в 

Кировской области. Информацию Правительства области «О ходе реализации областной 

целевой программы «Развитие образования Кировской области» на 2012–2015 годы и 

проекта «Модернизация общего образования» представил глава департамента 

образования. 

 

НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ 

 

30 января депутаты Законодательного Собрания приняли в двух чтениях проект 

изменений в закон «О создании должностей мировых судей и судебных участков в 

Нижегородской области». Число мировых судей и соответствующее ему количество 

судебных участков в регионе увеличено со 176 до 179. 

Также депутаты регионального парламента утвердили инвестиционное соглашение 

между областным правительством и ОАО «Автомобильный завод «ГАЗ». Настоящее 

соглашение является основанием для предоставления государственной поддержки в 

форме льгот по налогам на имущество и прибыль Горьковскому автозаводу, 

реализующему приоритетный инвестиционный проект Контрактная сборка автомобилей 

VW/Skoda. Проект предполагает организацию производства легковых автомобилей 

концерна Volkswagen на Нижегородской площадке Группы ГАЗ. Объем инвестиций – 

почти 5 млрд. рублей. Предусмотрено создание 1600 рабочих мест. Инвестиционным 

соглашением предполагает предоставление налоговых льгот на срок до 4 мая 2016 года в 

размере 333 млн. рублей. Бюджетный эффект составит 469 млн. рублей (без учета НДФЛ). 

По окончании действия соглашения и выходе на проектные мощности сумма налоговых 

поступлений от реализации инвестиционного проекта составит ежегодно 418 млн. рублей 

(без учета НДФЛ). 

Также были подведены итоги мониторинга закона «О бесплатной юридической 

помощи в Нижегородской области», который проводился с целью улучшения качества его 

исполнения. Действие закона будет расширено по конкретным направлениям. В том числе 

это защита прав потребителей, связанная с предоставлением коммунальных и 

медицинских услуг, возмещение причиненного здоровью вреда. Кроме того, введены 

дополнительные категории граждан, которым оказывается бесплатная юридическая 

помощь. Речь идет о детях-сиротах, детях, оставшихся без попечения родителей, 

усыновителях, а также гражданах, желающих принять на воспитание в свою семью 

ребенка. 

 

ОРЕНБУРГСКАЯ ОБЛАСТЬ 

 

26 февраля в Колонном зале Дома Советов состоялось очередное заседание 

Законодательного Собрания Оренбургской области. Депутаты заслушали отчет о 

деятельности полиции на территории Оренбургской области в 2013 году.  

На заседании были рассмотрены вопросы о внесении изменений в законы «О 

межбюджетных отношениях в Оренбургской области», «Об областном бюджете на 2014 

год и на плановый период 2015 и 2016 годов». В первом чтении рассмотрены 

предлагаемые изменения в закон «Об административных правонарушениях в 

Оренбургской области» в части установления административной ответственности за 

нарушение установленных дополнительных ограничений курения табака. 

         Закон «О мерах по обеспечению тишины и покоя граждан на территории 
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Оренбургской области» и изменения в закон «Об административных правонарушениях в 

Оренбургской области» в части установления ответственности за невыполнение 

требований по соблюдению тишины и покоя граждан принят во втором чтении. 

Были рассмотрены изменения в закон «Об организации проведения капитального 

ремонта общего имущества в многоквартирных домах, расположенных на территории 

Оренбургской области» и целый ряд других региональных законодательных актов, 

которые необходимо принять в связи с их приведением в соответствие с федеральными 

законами. 

Также парламентарии одобрили законы: «Об индустриальных (промышленных) 

парках Оренбургской области» и «О государственной поддержке социально 

ориентированных некоммерческих  организаций в Оренбургской области».  

 

САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ  

 

28 января под председательством Виктора Сазонова состоялось очередное тридцать 

шестое заседание Самарской Губернской Думы пятого созыва. Одним из наиболее 

значимых вопросов повестки стало рассмотрение информации о модернизации и развитии 

сети автомобильных дорог в Самарской области в 2013 году. С докладом об итогах 

работы отраслевого министерства в этом направлении выступил министр транспорта и 

автомобильных дорог Самарской области Иван Пивкин. 

Еще одним значимым вопросом повестки пленарного заседания стало рассмотрение 

проекта федерального закона «О внесении изменений в Федеральный закон «Об 

исчислении времени» и Обращении Самарской Губернской Думы к Председателю 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации С.Е.Нарышкину. 

В настоящее время в Государственной Думе рассматривается проект федерального закона 

«О внесении изменений в Федеральный закон «Об исчислении времени», которым 

вводится новая часовая зона, соответствующая московскому времени плюс 1 час (МСК 

плюс 1 час). В нее предлагается включить Республики Башкортостан и Коми, Пермский 

край и Оренбургскую область. Однако Самарская область в эту зону не включается и 

остается во второй часовой зоне с московским временем, теряя один час светлого времени 

суток. 

Также на заседании был поддержан ряд социально значимых вопросов. В первом 

чтении был принят проект закона Самарской области «О внесении изменений в Закон 

Самарской области «О государственной поддержке граждан, имеющих детей». 
Законопроект подготовлен в целях предоставления дополнительных мер социальной 

поддержки гражданам, имеющим детей дошкольного возраста. Он устанавливает право 

внеочередного приема в детские сады детей воспитателей дошкольных 

образовательных организаций, а также детей одиноких родителей (усыновителей). 
Сразу в двух чтениях приняли Закон Самарской области «О внесении изменения в 

статью 104 Закона Самарской области «О земле» в части продления действия «дачной 

амнистии». 

Законодатели поддержали проект федерального закона «О внесении изменений в 

Федеральный закон «О социальных гарантиях сотрудникам органов внутренних дел 

Российской Федерации и внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации». Проект предусматривает расширение мер соцгарантий для 

родителей и иных членов семей сотрудников органов внутренних дел, погибших 

(умерших) при исполнении служебных обязанностей. Законодательно закрепляются такие 

дополнительные меры социальной и материальной поддержки названной категории 

граждан, как право на санаторно-курортное лечение и капитальный ремонт жилья. Так, 

законопроектом вводится дополнительная льгота по компенсации расходов на проезд к 

месту санаторно-курортного лечения для родителей погибшего сотрудника. 

Распространить право на санаторно-курортное лечение предлагается не только на членов 
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семей сотрудников ОВД, которые находятся на иждивении, но и на всех членов семьи, 

родителей. Это позволит им избежать дополнительных судебных проволочек по 

установлению правового статуса. Кроме того, право получения компенсации за ремонт 

помещений предлагается предоставить не только членам семей погибших, имеющим в 

собственности  индивидуальный жилой дом, как это прописано в действующей редакции, 

но и собственникам жилых помещений, расположенных в многоквартирном доме.  

Во втором и окончательном чтении был принят закон Самарской области «О 

внесении изменения в статью 2 Закона Самарской области «О мерах социальной 

поддержки по оплате жилого помещения и коммунальных услуг, предоставляемых 

отдельным категориям граждан, проживающих в Самарской области, и о внесении 

изменений в отдельные законы Самарской области». 

Депутаты одобрили изменения в Закон Самарской области «Об общественной палате 

Самарской области». Законопроект был разработан в целях оптимизации порядка 

формирования общественной палаты Самарской области, а также корректировки 

отдельных вопросов деятельности общественной палаты Самарской области. Так, 

меняется принцип формирования общественной палаты региона. По аналогии с 

Федеральным законом «Об Общественной палате Российской Федерации» предлагается 

формировать еѐ, в том числе из кандидатур, предложенных общественными советами 

(палатами), созданными в муниципальных образованиях Самарской области. 

Законопроектом вносится корректировка задач общественной палаты Самарской области, 

ряда процедурных и регламентных вопросов. 

Далее на заседании были одобрены изменения, корректирующие областной закон «О 

государственной поддержке граждан, имеющих детей». В действующей редакции закона 

было установлено новое расходное обязательство областного бюджета по выплате 

ежегодного единовременного пособия на ребенка к началу учебного года опекунам, 

приемным родителям и патронатным воспитателям в размере 1000 рублей. Вместе с тем, 

не было указания на такую категорию, как попечители несовершеннолетних детей. 

Принятие вышеназванных законопроектов позволит устранить данное противоречие. 

Большинством голосов был отклонен проект закона Самарской области «О внесении 

изменений в Закон Самарской области «О системе капитального ремонта общего 

имущества в многоквартирных домах, расположенных на территории Самарской области» 

(в части продления срока принятия решения об определении способа формирования 

фонда капитального ремонта в многоквартирном доме). 

 

САРАТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ  
 

26 февраля состоялось 21-ое, очередное заседание Саратовской областной Думы. 

Депутаты рассмотрели более 30 вопросов, в частности – внесли изменения в 

региональный закон о бюджете; нормативно-правовую базу, регламентирующую 

проведение капремонта в Саратовской области; принять решение по ряду федеральных 

законопроектов, а также заслушали доклады Уполномоченного по правам человека и 

Уполномоченного по правам ребенка в Саратовской области. 

Парламентарии приняли поправки в закон «О порядке избрания представителей от 

Саратовской областной Думы в квалификационную комиссию при адвокатской палате 

Саратовской области», которыми уточняется наименование профильного комитета по 

государственному строительству и местному самоуправлению. Данный комитет 

осуществляет предварительное рассмотрение вопроса об избрании представителей от 

регионального парламента в квалификационную комиссию при адвокатской палате 

области. Кроме того, Закон дополнен нормой, согласно которой постановления областной 

Думы об избрании представителей направляются председателю квалификационной 

комиссии. 

Также в двух чтениях приняты изменения в закон «О муниципальных образованиях, 

входящих в состав Красноармейского муниципального района Саратовской области». 
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ЧУВАШСКАЯ РЕСПУБЛИКА 

 

14 февраля состоялась очередная 19 сессия Государственного Совета Чувашии под 

председательством спикера парламента Юрия Попова. Парламентарии рассмотрели 12 

вопросов повестки дня. Внесены изменения в следующие республиканские законы: «О 

мерах социальной поддержки отдельным категориям граждан по оплате жилищно-

коммунальных услуг», «О квотировании рабочих мест для инвалидов в Чувашской 

Республике», «О муниципальном жилищном контроле и взаимодействии органа 

государственного жилищного надзора Чувашской Республики с органами 

муниципального жилищного контроля». 

Также парламентарии заслушали отчет о деятельности Министерства внутренних 

дел Российской Федерации по Чувашской Республике за 2013 год. 

 

 

 

  Аналитическая информация 
 

Социально-экономическая ситуация в Удмуртской Республике 

в январе 2014 года 
 

 Индекс производства в Удмуртской Республике в январе 2014 года составил 

97,4% к январю 2013 года.  

Индекс производства по видам экономической деятельности: 

 добыча полезных ископаемых – 99,4%; 

 обрабатывающие производства – 94,1%; 

 производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 98,1%. 

 

Относительно предшествующего месяца индекс производства в январе составил 

82,7%, по видам экономической деятельности индексы следующие:  

- добыча полезных ископаемых – 100,0%; 

- обрабатывающие производства – 61,4%; 

- производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 107,1%. 

 

В среднем по России индекс промышленного производства
 
за январь 2014 года 

составил 99,8% к январю 2013 года.  

Индекс производства по видам экономической деятельности: 

 добыча полезных ископаемых – 100,9%; 

 обрабатывающие  производства – 100,0%; 

 производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 96,1%. 

В январе 2014 года относительно предшествующего месяца промышленное 

производство в России сократилось на 18,8%. 

 

 Отгружено товаров собственного производства, выполнено работ и услуг 

собственными силами по добыче полезных ископаемых, обрабатывающим производствам, 

производству и распределению электроэнергии,  газа и воды (по “чистым” видам 

экономической деятельности) по полному кругу организаций производителей за январь 

2014 года на сумму 26,3 млрд рублей (в фактических отпускных ценах без НДС, акцизов и 

других аналогичных обязательных платежей) или 106,3% к соответствующему периоду 

предыдущего года, в том числе по “чистым” видам деятельности: 

- добыча полезных ископаемых – 11,5 млрд рублей (102,8%); 

- обрабатывающие производства – 11,0 млрд рублей (108,9%); 
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- производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 3,8 млрд рублей 

(109,6%). 

 

Добыто 0,9 млн. тонн нефти (99,4% к январю прошлого года), 6,3 тыс. куб. м. 

нерудных строительных материалов (44,1% относительно января прошлого года). Добыча 

нефтяного попутного газа относительно января 2013 года сократилась на 1,6%. 

Сократилось производство тепловой энергии на 5,4%, производство 

электроэнергии увеличилось на 0,7%. 

 Объѐм работ, выполненных  по виду деятельности «Строительство», составил 1,4 

млрд рублей (87,0% к январю 2013 года). За рассматриваемый период в республике сдано 

34,9 тыс.кв.м. общей площади жилых домов, что на 20,4% больше, чем за аналогичный 

период предыдущего года. Индивидуальными застройщиками введено 12,3 тыс.кв.м 

жилых домов (102,0% к уровню января 2013 года), что составило 35% от общего ввода по 

республике. 

 

В среднем по России объѐм работ, выполненных по виду деятельности 

«Строительство» сократился относительно соответствующего периода прошлого 

года на 5,4%.  

Ввод в действие жилых домов в России за январь 2014 года по сравнению с 

вводом жилья в январе 2013 года увеличился на 29,1%. 

 

 Оборот розничной торговли составил 13,4 млрд рублей, что в сопоставимых 

ценах на 3,6% больше, чем за январь предыдущего года (прирост оборота розничной 

торговли за январь 2013 года относительно января 2012 года составлял 6,4%). Доля 

продажи непродовольственных товаров в обороте розничной торговли составила 50,3% 

против 52,5% в январе 2013 года. В рассматриваемом периоде оборот розничной торговли 

на 96,3% формировался торгующими организациями и индивидуальными 

предпринимателями, торгующими вне рынка. На долю специализированных, 

универсальных рынков и ярмарок приходилось 3,7% оборота розничной торговли (5,0% - 

в январе 2013 года). 

 

В среднем по России наблюдается рост оборота розничной торговли на 2,4%.  

 

 Оборот общественного питания сложился в сумме 0,8 млрд рублей, что в 

сопоставимых ценах на 11,6% выше уровня января предыдущего года (в январе 2013 года 

относительно января 2012 года было зафиксировано увеличение оборота общественного 

питания на 7,6%). 

 

 Объѐм платных услуг населению составил 3,9 млрд. рублей, что в сопоставимых 

ценах на 0,3% больше, чем за январь предыдущего года (в январе 2013 года относительно 

января 2012 года объѐм платных услуг сократился на 0,8%). Удельный вес платных услуг 

в потребительских расходах населения в рассматриваемом периоде составил 21,4% против 

19,7% в январе предыдущего года. 

 

 Изменение цен по секторам экономики (январь 2014 года к декабрю 2013 года): 

 индекс потребительских цен – 100,1%; 

 индекс цен производителей промышленных товаров – 102,1%; 

 индекс цен строительной продукции – 98,3%; 

 индекс тарифов на грузовые перевозки – 101,7%; 

 индекс цен производителей на реализованную сельскохозяйственную продукцию – 

99,7%; 

 индекс тарифов на услуги связи для юридических лиц – 100,3%. 
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 Цены на товары и услуги в Удмуртии к концу января 2014 года 

относительно декабря предыдущего года выросли на 0,1% (в прошлом году – на 1,3%), в 

том числе на: 

 продовольственные товары – на 0,0% (год назад – на 2,6%),  

 непродовольственные товары – на 0,1% (год назад – на 0,6%),  

 услуги – на 0,0% (год назад – на 0,7%). 

Продовольственные товары. На конец декабря относительно начала года самый 

высокий прирост цены отмечен на рыбопродукты (1,0%). В целом плодоовощная 

продукция относительно начала года подорожала на 0,5%, но картофель стал дороже на 

3,8%. Снижение цены зафиксировано на яйца (на 5,5%), сахар-песок (на 2%), хлеб и 

хлебобулочные изделия (на 1%).  

Непродовольственные товары. Максимальный прирост цены относительно начала 

года отмечен на фарфоро-фаянсовую посуду (2,3%). Заметное снижение цены отмечено на 

меха и меховые изделия (на 5,1%).   

Цены на платные услуги. Относительно начала года заметное удорожание 

отмечено на услуги физической культуры и спорта (на 2,7%), услуги страхования 

подорожали на 1,9%. Услуги пассажирского транспорта стали дешевле на 1,6% 

(подешевели услуги железнодорожного транспорта – на 6,2%). 

 

В среднем по России цены к концу января относительно декабря 2013 года 

выросли на 0,6% (в январе 2013 года относительно декабря 2012 года был зафиксирован 

рост цен на 1,0%), в том числе на: 

 продовольственные товары – на 1,0% (год назад – на 1,8%),  

 непродовольственные товары – на 0,3% (год назад – на 0,4%),  

 услуги – на 0,5% (год назад – на 0,6%). 

 

 Индекс производства сельхозпродукции в январе 2014 года составил 98,7% 

(соответствующий показатель прошлого года – 98%). Выпуск продукции сельского 

хозяйства всеми сельхозпроизводителями составил 2,4 млрд  рублей. 

 

В среднем по России индекс производства сельхозпродукции составил 100,8%. 

 

Поголовье крупного рогатого скота в хозяйствах всех категорий по состоянию на 

конец января 2014 года снизилось на 2,5%, из него коров – на 2,6%. Существенно 

снизилось поголовье свиней – на 10,7%, поголовье овец и коз снизилось на 4,6% (за счѐт 

спада поголовья мелкого рогатого скота в К(Ф)Х и хозяйствах населения), поголовье 

птицы увеличилось на 4%.  

 

 

В структуре поголовья скота на конец января 2014 года на хозяйства населения и 

фермеров приходилось 24% поголовья крупного рогатого скота, 14% свиней и 95% овец и 

коз. 

 

В среднем по России на конец января 2014 года поголовье крупного рогатого скота 

в хозяйствах всех сельхозпроизводителей уменьшилось относительно соответствующей 

даты предыдущего года на 2,2%, из него коров – на 2,6%.Численность свиней по 

сравнению с аналогичной датой предыдущего года увеличилась на 1,5%, овец и коз  -  на 

0,6%. 

 

В хозяйствах всех категорий в январе 2014 года по сравнению с соответствующим 

периодом предыдущего года увеличилось производство яиц и молока (на 6,9% и 2,8% 

соответственно),  производство скота и птицы на убой (в живом весе) снизилось на 6%. 
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В январе 2014 года на долю хозяйств населения и фермеров приходилось 13% 

производства мяса, 16% - молока и 2% производства яиц. 

 

В среднем по России в хозяйствах всех категорий увеличилось производство скота 

и птицы на убой на 3,5%,   производство молока и яиц снизилось - на 1,1% и 2,6%  

соответственно. 

 

Средний надой молока от одной коровы в крупных, средних и малых 

сельхозорганизациях в январе 2014 года составил 412 килограмм, что на 6,2% больше (на 

24 кг), чем за тот же период 2013 года. Средняя яйценоскость 1 курицы-несушки 

сохранилась на уровне соответствующего периода предыдущего года. 

Обеспеченность скота кормами в расчѐте на 1 условную голову скота в 

сельхозорганизациях по состоянию на конец января 2014 года составила 6,8 центнеров 

кормовых единиц, что на 16,9% меньше, чем на соответствующую дату предыдущего 

года. 

Объем реализации сельскохозяйственной продукции в крупных, средних и 

малых сельскохозяйственных организациях характеризуется увеличением отгрузки яиц и 

молока  (на 7,6% и 6,2% соответственно) и снижением  отгрузки овощей (на 37%), 

картофеля (на 25,8%), зерновых и зернобобовых культур (на 1,9%), скота и птицы на убой 

(на 5,4%). 

 

 

 Исполнение бюджета Удмуртской Республики 

 

 Доходы бюджета Удмуртской Республики за январь 2014 года определились в 

сумме 2 млрд. 332 млн. 616 тыс. рублей. Динамика поступления доходов в 2014 году по 

сравнению с предыдущим 2013 годом характеризуется снижением поступлений на 145 

млн. 734 тыс. рублей, или на 5,9%.  

Собственные доходы бюджета республики определены в размере        1 млрд. 611 

млн. 790 тыс. рублей, что составляет 3,8% годовых бюджетных назначений. По 

сравнению с 2013 годом собственные доходы бюджета республики сократились на 7,9%.  

В разрезе отдельных налогов исполнение годовых бюджетных назначений 

характеризуется следующим образом: 

- на 2,9% исполнен план поступления налога на прибыль организаций, в 

сравнении с предыдущим годом поступление налога на прибыль увеличилось на 

3,6%; 

- на 5,0% исполнен план по налогу на доходы физических лиц, поступление налога 

увеличилось на 29,9% к уровню 2013 года; 

- в 2 раза меньше, чем в предыдущем году, в бюджет Удмуртской Республики 

получено акцизных платежей, годовой план по акцизам за январь текущего года 

исполнен на 5,8%; 

- на 10,9% увеличилось по сравнению с предыдущим годом поступление налогов на 

совокупный доход; 

- почти в 2 раза больше в сравнении с предыдущим годом получено налога на 

имущество организаций; 

- на 1,9% больше, чем в предыдущем году, получено транспортного налога, 

годовые бюджетные назначения по налогу исполнены на 5,0%; 

- на 11,8% исполнен план поступления доходов от использования имущества, 

находящегося в госсобственности, получено 4 млн. 735 тыс. рублей, что на 53,7% 

меньше, чем в 2013 году. 
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Безвозмездные перечисления в бюджет республики в январе 2014 года 

определились в сумме 720 млн. 826 тыс. рублей, из них: дотации составили 320 млн. 479 

тыс. рублей, субвенции - 463 млн. 090 тыс. рублей, субсидии не выделялись. В январе 

текущего года в бюджет республики получены доходы от возврата остатков субсидий, 

субвенций и иных межбюджетных трансфертов, имеющих целевое назначение, которые 

не были использованы по состоянию на 01.01.2014г., в сумме 292 млн. 506 тыс. рублей. 

Кроме того, из бюджета Удмуртской Республики произведен возврат указанных средств в 

сумме 405 млн. 942 тыс. рублей. 

В сравнении с прошлым годом из федерального бюджета получено средств 

меньше на 0,9%.  
 

 Расходы бюджета республики в январе 2014 года составили 3 млрд. 482 млн. 098 

тыс. рублей, что на 27,5% выше уровня 2013 года. 

Бюджетные расходы произведены по следующим направлениям: 

- на финансирование общегосударственных вопросов направлено         67 млн. 670 

тыс. рублей, по сравнению с аналогичным периодом прошлого года расходы по 

статье увеличились на 10,6%;  

- финансирование национальной безопасности и правоохранительной 

деятельности составило 22 млн. 910 тыс. рублей. Годовой план выполнен на 

4,0%. В отчетном периоде финансирование по статье относительно уровня 2013 

года уменьшилось на 5,8%. 

На финансирование отраслей экономики направлено 1 млрд. 090 млн. 881 тыс. 

рублей, что составляет 31,3% всех расходов бюджета. В том числе: 

- на «Национальную экономику» произведены выплаты в размере      794 млн. 199 

тыс. рублей, что на 42,0% превышает уровень 2013 года;   

- по статье «ЖКХ» финансирование составило 296 млн. 412 тыс. рублей – 18,6% 

годовых бюджетных назначений; 

- по статье «Охрана окружающей среды» произведены расходы в сумме 270 тыс. 

рублей, что на 7,3% ниже уровня прошлого года. 

На социально-культурную сферу выделено 1 млрд. 998 млн. 648 тыс. рублей 

бюджетных средств, что составляет 57,4% всех  расходов. В том числе: 

- по статье «Образование» финансирование составило 547 млн. 664 тыс. рублей 

(3,1% годовых бюджетных назначений);   

- на «Здравоохранение» выделено 871 млн. 581 тыс. рублей (9,0% годовых 

бюджетных назначений);    

- «Культура, кинематография» профинансированы в сумме 43 млн. 443 тыс. 

рублей (5,3% годовых бюджетных назначений);   

- на «Социальную политику» направлено 463 млн. 216 тыс. рублей (4,8% годовых 

бюджетных назначений); 

- на «Физическую культуру и спорт» выделено 59 млн. 579 тыс. рублей (10,3% 

годовых бюджетных назначений); 

- по статье «Средства массовой информации» финансирование составило 13 млн. 

165 тыс. рублей (7,2% годовых бюджетных назначений). 

            По статье «Обслуживание государственного и муниципального долга» расходы 

бюджета составили 107 млн. 958 тыс. рублей (3,7% годовых бюджетных назначений), что 

составляет 3,1% всех бюджетных расходов. 

Межбюджетные трансферты определились в сумме 194 млн. 032 тыс. рублей, 

что составляет 5,6% всех бюджетных расходов. Годовой план выполнен на 6,2%. По 

сравнению с 2013 годом финансовая помощь муниципальным образованиям республики 

сократилась на 40,5%.  

Превышение расходов над доходами (дефицит) бюджета республики за январь 

текущего года составило 1 млрд. 149 млн. 482 тыс. рублей.  
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 Консолидированный бюджет Удмуртской Республики исполнен по 

доходам на 2 млрд. 683 млн. 864 тыс. рублей, что на 8,0% ниже уровня 2013 года.  

 Расходы консолидированного бюджета Удмуртской Республики 

составили 3 млрд. 344 млн. 306 тыс. рублей, что на 19,6% больше суммы расходов 

января 2013 года.   

 Дефицит консолидированного бюджета Удмуртской Республики за январь 

текущего года определился в сумме 660 млн. 442 тыс. рублей. 

 

 Среднедушевые денежные доходы населения за январь-декабрь 2013 года 

относительно января-декабря 2012 года увеличились на 13,2% и составили 18 584 рубля. 

В прошлом году было зафиксировано увеличение показателя на 13,6%.   

По предварительным данным среднедушевые денежные доходы за январь 2014 

года относительно января 2013 года увеличились на 5,2% и составили 12 313 рублей. В 

прошлом году был зафиксирован рост рассматриваемого показателя на 9,7%. 

 

 Реальные располагаемые денежные доходы населения за январь-декабрь 2013 

года относительно января-декабря 2012 года увеличились на 4,5%. В прошлом году было 

зафиксировано увеличение показателя на 6,1%.  

По предварительным данным реальные располагаемые денежные доходы 

населения за январь 2014 года относительно января 2013 года увеличились на 2,1%. В 

прошлом году было зафиксировано снижение рассматриваемого показателя на 0,8%. 

 

В среднем по России реальные располагаемые денежные доходы населения за 

январь-декабрь 2013 года относительно января-декабря 2012 года увеличились на 3,3% 

(в прошлом году наблюдалось увеличение рассматриваемого показателя на 4,6%). 

 

 За январь-декабрь 2013 года  среднемесячная заработная плата одного работника 

составила 21 415,1 рубля, что на 14,7% выше заработной платы за январь-декабрь 2012 

года. За аналогичный период предыдущего года был зафиксирован рост заработной платы 

на 16,5%. 

 

В среднем по России заработная плата за январь-декабрь 2013 года 

относительно соответствующего периода предыдущего года увеличилась на 12,4% и 

составила 29 960 рублей, в прошлом году еѐ прирост составлял 13,9%.  

 

 Реальная заработная плата, скорректированная на индекс потребительских цен, 

по сравнению с январѐм-декабрѐм 2012 года выросла на 7,0%. За январь-декабрь 2012 

года относительно января-декабря 2011 года было зафиксировано увеличение реальной 

заработной платы на 10,2%.  

 

В среднем по России реальная заработная плата за январь-декабрь 2013 года 

относительно аналогичного периода прошлого года увеличилась на 5,3%. В прошлом году 

был зафиксирован рост реальной заработной платы на 8,4%. 

 

 Задолженность по заработной плате в обследуемых организациях по видам 

экономической деятельности на 1 февраля 2014 года составила 5,5 млн  рублей и по 

сравнению с 1 февраля 2013 года сократилась на 40 млн. рублей или в 8,3 раз.  

Структура просроченной задолженности по заработной плате: 

 36,5% - обрабатывающие производства; 

 34,6% - сельское хозяйство; 

 28,9% - рыболовство, рыбоводство. 
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На указанную дату имеется задолженность перед работниками в трѐх районах 

республики и городе Ижевске. Доля задолженности по муниципальным образованиям в 

общей сумме составляет: 

 34,5% - Малопургинский район; 

 28,9% - Каракулинский район; 

 0,1% - Сарапульский район; 

 36,5% - г.Глазов. 

Общая численность работников, перед которыми организации республики имеют 

задолженность, составила 383 человека. В расчѐте на одного работника задолженность по 

заработной плате составила 14 360 рублей. 

 

 Численность официально зарегистрированных безработных на конец января 

2014 года сократилась относительно конца января 2013 года на 22,0% и составила 8 211 

человек. Уровень зарегистрированной безработицы на конец декабря 2013 года составил 

0,99% экономически активного населения (соответствующий показатель прошлого года – 

1,27%). 

 

В среднем по России уровень зарегистрированной безработицы на конец февраля 

2014 года составил 1,2%. 

 

 За рассматриваемый период текущего года зарегистрировано 2 099 

преступлений, что на 4,7% меньше, чем за соответствующий период предыдущего года. 

Раскрываемость преступлений сократилась с 68,8% (январь 2013 года) до 60,4% (январь 

2014 года). 

В среднем по России в январе  2014 года зарегистрировано 165,4 тыс. 

преступлений, или на 5,9% меньше, чем за январь прошлого года. Рост регистрируемых 

преступлений отмечен в 20 субъектах Российской Федерации, снижение – в 63 

субъектах. Раскрываемость преступлений составила 60,8%. 

 

 По состоянию на 1 января 2014 года численность постоянного населения 

составляла 1 517,2 тысячи человек. Число родившихся за рассматриваемый период 

сократилось на 4,3% и составило 22 232 человека, число умерших сократилось на 0,4% и 

составило 19 456 человек. Число умерших детей в возрасте до одного года сократилось на 

7,7% и составило 180 человек. Естественный прирост населения республики за 

рассматриваемый период составил 2 776 человек против 3 699 человек за 

соответствующий период прошлого года. Число браков сократилось на 0,2% и составило 

12 665, число разводов увеличилось на 7,4% и составило 6 053. Миграционный отток 

населения республики за январь-декабрь текущего года составил 3 448 человек, что на 

15,9% меньше, чем за январь-декабрь предыдущего года. 

 

 

 

Подготовлен Управлением информационно-аналитического обеспечения Аппарата 

Государственного Совета Удмуртской Республики при участии Управления по связям с 

общественностью и взаимодействия со средствами массовой информации Аппарата 

Государственного Совета Удмуртской Республики. 

 


